
Con el inicio de la temporada 
estival, actividad en el estero que 
cruza la comuna ha reanudado 
sus operaciones, abriendo sus 
puertas para dar la bienvenida al 
público local y turístico.

El retorno 
de la pequeña  
Venecia en Penco
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Biobío: 24 mil  
cotizantes han 
abandonado las Isapres 
tras el inicio de la crisis 
Esto según estadísticas de la 
Superintendencia de Salud.  Congreso 
aprobó adelantar el alza del Indicador de 
Costos de la Salud, pero desde las asegura-
doras señalan que no es suficiente.
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Declaran Alerta 
Amarilla para la 
provincia de Biobío 
ante riesgo de 
incendios forestales
CIUDAD PÁG. 12

Basket UdeC tuvo otra temporada notable, ganando todo a nivel local y llegando a cuartos en la Champions League. En el fútbol, 
Huachipato dio la nota alta al quedarse con el título de Primera por tercera vez en su historia.

Un año con títulos, grandes eventos y figuras destacadas

Adicpa analiza su 
año de transición y 
pone algunos 
desafíos para el 2024
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Gore pide restricción vehicular 
para la zona a partir de marzo 

ANTE EL COMIENZO DE OBRAS EN DISTINTOS PUNTOS DEL GRAN CONCEPCIÓN  Y EL AUMENTO DE PARQUE AUTOMOTRIZ 

Pese a que aún falta una semana para 
el término de 2023 en la cabeza de las 
autoridades marzo de 2024 ya está 

presente. La razón es que de a poco 
comienzan a materializarse el inicio 
de trabajos en una serie de proyectos 

que durante los próximos meses van 
a poner a prueba la paciencia de 
todos quienes vivimos en el 

Concepción Metropolitano. De este 
modo, y si los planes actuales no 
sufren grandes variaciones, será el 

inicio de al menos una década de fae-
nas repartidas en distintas comunas 
de la zona.

Seremi de Transportes respondió que ya se trabaja en la materia para el próximo año.
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EDITORIAL: EL AGUA: FALTAN SOLUCIONES DEFINITIVAS EN PROVINCIA DE BIOBÍO

Lunes 25 de diciembre de 2023, Región del Biobío, N°5669, año XVI



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARCELA RIVEROS 
Académica Facultad de Medicina, U.Central

Los recientes acontecimientos 
de gran repercusión ocurridos en 
Chile, han recordado a la comu-
nidad los efectos devastadores 
que pueden causar los incendios 
descontrolados. Con el cambio 
climático, es probable que au-
mente el riesgo de incendios fo-
restales y que se produzca un au-
mento de entre un 30% y un 50% 
para 2080, según la Evaluación 
de Riesgos del Cambio Climático 
del Reino Unido (CCRA-2017). 

Los efectos sobre la salud de las 
olas de calor y la exposición al ca-
lor están bien documentados, 

Las principales manifestacio-
nes que pueden aparecer por res-
pirar este humo tóxico incluyen 
tos, ardor en los ojos, goteo nasal, 
irritación paranasal, ataques de 
asma, dolor de cabeza, dificultad 
para respirar o taquicardia. 

Por lo tanto, es recomendable 
tomar las siguientes medidas, 
frente a posibles emergencias vin-
culadas a incendios. Limitar al 
máximo posible la exposición al 
humo; Evitar, si es posible, reali-
zar actividades al aire libre como 

deportes entre otros; Inten-
tar quedarse adentro de las 

viviendas; Mantener las 
puertas y las ventanas cerradas, 

con la finalidad de no aumentar 
la contaminación del aire de 
adentro: Si las concentraciones 
de humo son altas, no encienda 
nada que queme como, por ejem-
plo, velas; Evitar usar ventiladores 
porque esto mueve las partícu-
las que probablemente ya estén 
en su casa; No fumar; Si tiene 
asma u otra enfermedad pulmo-
nar o cardiovascular, seguir el 
plan para manejar sus problemas 
respiratorios y en lo posible utili-
zar mascarilla.

involucra llamas, calor, agota-
miento de oxígeno, humo y gases 
tóxicos, que pueden llegar a afec-
tar gravemente la salud. Por lo 
tanto, la gravedad de los efectos 
en la salud por la inhalación de 
estos gases, depende, entre otros 
factores, de las características 
químicas y físicas de los com-
puestos que han sido quemados. 

Los hallazgos toxicológicos en 
muertes causadas por incendios 
indican que es probable que el 
monóxido de carbono siga sien-
do el principal elemento que 
daña la salud de las perso-
nas llegando a producir in-
cluso la muerte. Por lo tanto, el 
humo está constituido por una 
mezcla compleja de partículas en 
suspensión, vapores y gases, pro-
ducto de la quema de vegetación 
y otros materiales orgánicos que 
pueden llegar a afectar gravemen-
te la salud. En este contexto, los 
más afectados son las personas 
mayores, niños, personas con en-
fermedades respiratorias previas 
como asma, enfisema, EPOC, fu-
madores, entre otros, como tam-
bién inmunodeprimidos, emba-
razadas y enfermos cardíacos. 

pero los efectos de los incendios 
forestales sobre la salud son me-
nos conocidos. Comprender los 
impactos de los incendios fores-
tales en la salud y garantizar que 
nuestros servicios de atención de 
primera línea estén equipados 
para enfrentarlos puede ayudar a 
reducir las consecuencias de un 
incendio forestal. 

La mayoría de las muertes por 
incendios no se deben a quema-
duras, sino a la inhalación de ga-
ses tóxicos producidos durante 
la combustión. El fuego produce 
un ambiente tóxico complejo que 

Efectos del humo de los 
incendios

LUIS SANTIBANEZ BASTIDAS 
Consejero Regional del Bio Bio

En Bio Bio la pesca artesanal es un 
segmento de gran preponderancia. 

Esta actividad la desarrollan em-
barcaciones de hasta 18 metros de 
eslora y 50 toneladas de registro 
grueso. 

En la región hay 59 áreas de mane-
jo con asignación de cuota de ex-
tracción y 71 caletas de pescadores 
artesanales.  

Existen unos 20 mil pescadores 
inscritos en el Registro Pesquero Ar-
tesanal. 

De ellos, un importante sector 
es el Merlucero. Este último, 
ha sufrido con fuerza la falta 
de producto y la sostenida crisis  
de la actividad pesquera en la re-
gión.  

De ellos, más del 58% se concen-
tra en la zona norte de la región, 
asociada fuertemente a la bahía de 
Concepción y San Vicente.  

Pero, cuál es el principal cuestio-
namiento de la pesca artesanal mer-
lucera de la región ?  La falta de sub-
sidios por parte de Sernapesca (si-
tuación  abordada en otras regiones) 

De esta forma se puede fortalecer 
la capacidad de acción, gestión y de-
sarrollo del sector. Aportar en la bi-
lateral con los legisladores para for-
talecer leyes y reglamentos.  Promo-
ver su desarrollo integral y peso 
específico en la discusión con el sec-
tor público y privado. 

Es el rol del Gobierno Regional es-
tablecer un modelo de desarrollo in-
tegral para la pesca artesanal.  

Es la ruta de navegación a seguir.

y la data cientifica que aporta el IFOP 
(Instituto de Fomento Pesquero), 
corporación privada con fuerte vin-
culacion a CORFO y la Pesca Indus-
trial.  

Ergo, se cuestiona la validez de los 
datos, la intencionalidad de los mis-
mos y la falta de una institucionali-
dad independiente que les asegure 
imparcialidad en la investigación y 
construcción de indicadores. Para 
ello el Gore Bio Bio ha creado el año 
2021 la Unidad de Pesca, entidad que 

ha trabajado exitosamente du-
rante estos últimos años por 
emparejar la cancha y atender 

las demandas psicosociales y de 
fomento del sector artesanal.  

No obstante, hace falta una insti-
tucionalidad artesanal de fondo en la 
región. Para ello  debemos promover 
la creación de una política regional 
para el desarrollo de la pesca artesa-
nal y fundarla en la existencia de una 
Corporación que sustente con me-
dios Gore BioBio y apoyo universita-
rio 3 ejes : Desarrollo Social, Fomen-
to Productivo y Estudios Científicos.  

Es el rol del Gobierno 
Regional establecer 
un modelo de 
desarrollo integral 
para la pesca 
artesanal. 

Gore Bio Bio  
y Pesca Artesanal 

Este sábado 24 de diciembre Mar-
celo “Matador” Salas cumplió 49 años. 
Considerado una leyenda del fútbol 
chileno, el exatacante destacó por su 
paso en los clubes Universidad de Chi-
le, River Plate, Lazio y Juventus, ade-
más de ser uno de los goleadores his-
tóricos de la selección chilena. A sus 
49 años, Salas continúa vinculado al 
fútbol como presidente de Deportes 
Temuco. En redes sociales se man-
tiene el cariño hacia el “Matador”. 
 
Selección Chilena  @LaRoja 
“Hoy celebramos el cumpleaños de 
Marcelo Salas, destacado delantero 
que nos regaló inolvidables jornadas 
con la camiseta de #LaRoja en las dé-
cadas de los 90 y 2000. ¡Que disfrutes 
tu día, “Matador”! #SomosLaRoja”. 
 
Cristian Alberto Orias 
@CristianOrias 
“Hoy cumple años el presidente de 
@Temucooficial, Marcelo Salas. Éxito 
siempre!”. 
 
Nico de la Barrera  
@ndelabarrerac 
“Marcelo Salas es por escándalo el 
mejor delantero que tuvo este país, y 
de los mejores de sudamérica. Gran 
definidor, rápido en el área, hábil, 
guapo. Feliz cumpleaños Matador”. 
 
Universidad de Chile @udechile 
“¡TE ESTÁN BUSCANDO, MATADOR! 
De rodillas jamás, sólo para festejar 
con tu gente. Feliz cumpleaños, Mar-
celo Salas”. 
 
Liga de Campeones 
@LigadeCampeones 
“Qué delantero... ¡Letal! ¡Feliz cum-
pleaños al gran Marcelo Salas! #UCL”. 
 
CONMEBOL.com   
@CONMEBOL 
-“¡Felicidades, ‘Matador’! Marcelo Sa-
las, emblema del talento chileno, feste-
ja su cumpleaños. Es el segundo máxi-
mo goleador de @LaRoja en #Elimi-
natoriasSudamericanas, entre otras 
distinciones”. 
 
Nicolás @N1c_o1as 
“Control y zurda,  marca registrada 
cómo su rodilla al suelo y el indice al cie-
lo. Feliz cumpleaños José Marcelo Salas 
Melinao 24/12/1974 “El matador” Ídolo 
Inmortal Orgullo NACIONAL”. 
 
Rodrigo Duque Oyarce 
@rduqueoyarce 
“Uno de los mejores goleadores chile-
nos de todos los tiempos. Un crack que 
será recordado por siempre por sus 
goles y grandes jugadas. Feliz cum-
pleaños José Marcelo Salas Melinao”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En la Provincia del Biobío ya preparan el servicio de 
distribución de agua potable para consumo huma-
no en vehículos aljibe para 13 comunas de la provin-
cia, con el objetivo de entregar 590 mil 950 litros al 

día. En específico, la entrega del suministro se realizará en Alto 
Biobío, Cabrero, Laja, Los Ángeles, Mulchén, Nacimiento, Ne-
grete, Quilaco, Quilleco, San Rosendo, Santa Bárbara, Tuca-
pel y Yumbel. Esto con un alcance de 11 mil 819  personas en 
situación de déficit hídrico y/o inaccesibilidad al agua pota-
ble en diversas comunas y sectores de la provincia. 

“La provincia de Biobío enfrenta desde hace varios 
años una creciente situación de escasez hídrica que ha 
implicado que, desde el año 2010 a la fecha y a través de 
los fondos ‘Para Atender Situaciones de Emergencia’ 
administrados por la Subsecretaría del Interior, se han 
financiado acciones tendientes a asegurar el acceso al 
agua para consumo humano de las personas que habi-
tan los lugares donde esta situación ha tenido impacto”, 
señala la resolución emitida por la Delegación Provin-
cial de Biobío para gestionar el servicio.  

En lo que se debe hacer énfasis es que medidas de este 
tipo son sólo de emergencia para situaciones críticas en 
el acceso de agua potable para consumo humano. Se 
hace necesario trabajar soluciones definitivas para las 
miles de personas de la Región que, en pleno 2023, no tie-
nen acceso a algo tan básico como el agua.  

El agua: faltan soluciones  
definitivas en Provincia de Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Aspectos psicológicos de las  
celebraciones de fin de año 
  
Señora Directora: 

Las fiestas de fin de año pue-
den traer alegría, pero tam-
bién estrés. Medirse en cuanto 
a gastos y expectativas es cru-
cial para controlar la ansiedad 
financiera. Además, es impor-
tante recordar que algunos 
pueden sentirse solos o estre-
sados durante estas fechas de-
bido a diversos problemas 
personales. 

Las festividades generan 
intensas reflexiones y emo-
ciones. Buscar apoyo es cru-
cial ante sentimientos abru-
madores, aislamiento o con-
flictos familiares. Estar alerta 
a cambios emocionales y pe-
dir ayuda son pasos impor-
tantes para el bienestar. Los 
profesionales pueden pro-
porcionar herramientas para 
enfrentar estos desafíos du-
rante estas fechas. 

Brindar apoyo emocional y 
reflexionar sobre el valor de las 
celebraciones enriquece nues-
tras experiencias. Contribuir al 
bienestar de nuestra comuni-
dad es esencial para nuestro 

propio bienestar emocional. 
 

Daniela Toro, psicóloga  
Centro Clínico del Ánimo  
 
Estigma social hacia los  
pacientes con ADEE  
 
Señora Directora: 

Me dirijo a usted en calidad de 
Presidenta de la Asociación Pa-
dres Acondroplasia Chile, con el 
propósito de abordar un tema 
que aún persiste como una som-
bra en nuestra sociedad: el estig-
ma social hacia los pacientes con 
ADEE (Acondroplasia y otras 
Displasias Esqueléticas que cau-
san Enanismo).  

Este asunto adquiere especial 
relevancia en estas fechas navide-
ñas, cuando algunas productoras 
solicitan personas con enanismo 
para desempeñar roles de duen-
des, perpetuando estereotipos 
que refuerzan la discriminación. 

Resulta desalentador observar 
cómo, a pesar de los avances en la 
conciencia social, ciertos sectores 
continúan realizando prácticas 
que contribuyen a la marginaliza-
ción de individuos con ADEE.  

La explotación de la condición 
de enanismo con fines decorativos 

durante la temporada navideña re-
fleja una falta de empatía y com-
prensión hacia la diversidad que 
caracteriza a nuestra sociedad. 

Es preocupante que, a pesar de 
eventos como la Teletón y los Juegos 
Parapanamericanos Santiago 2023, 
donde se promovió la inclusión y se 
destacaron las habilidades de per-
sonas en situación de discapacidad, 
aún existan instancias que entregan 
espacio a estigmas y prejuicios.  

La falta de aprendizaje eviden-
ciada en la persistencia de estos 
comportamientos resalta la necesi-
dad de una transformación profun-
da en la percepción social de las 
personas con ADEE. 

En este contexto, hacemos un 
llamado a la reflexión y al respeto 
por la dignidad de todas las perso-
nas, independientemente de su es-
tatura o condición física.  

Instamos a las productoras y a la 
sociedad en general a considerar la 
importancia de promover repre-
sentaciones justas y equitativas, 
contribuyendo así a la construc-
ción de un entorno más inclusivo y 
respetuoso. 
 
Fernanda Cornejo 
Presidenta Asociación Padres 
Acondroplasia Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En esa misma línea, Boris Muñoz, director nacional de 
Asuntos Corporativos de la Fundación Huella Local, 
comentó que “lo que desarrolla este programa, esta li-
citación pública, es nada más ni nada menos que abas-
tecer un derecho humano de los vecinos de la provincia 
de Biobío (…) además, la Corte Suprema, en diversos fa-
llos, ha establecido que a lo menos el Estado tiene que 
proveer 50 litros por persona”. 

Otro aspecto que no es menor en este tipo de accio-
nes de emergencia es el debido control de la cantidad y 
calidad del suministro que se entregará a los vecinos de 
la provincia, considerando que es directamente para el 
consumo humano.  

El desafío ahora queda para el Estado, ya que no es me-
nor el total de personas afectadas. Es fundamental que 
se trabaje en las políticas públicas necesarias, junto con 
la colaboración de otras instituciones, para establecer 
sistemas de agua potable que sean permanentes para las 
comunidades de la provincia y la Región en general.

Es fundamental que se trabaje en las 
políticas públicas necesarias, junto 
con la colaboración de otras 
instituciones, para establecer sistemas 
de agua potable que sean permanentes 
para las comunidades de la provincia 
y la Región en general.

¡
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“Mantengo mi decisión de 
repostular a un tercer período en 
nuestra comuna”. Henry Campos. 
Alcalde de Talcahuano.

“Talcahuano hoy está 
estancado, no tiene color, no 
tiene vida”. Eduardo Saavedra.  
Candidato PS.

ELECCIONES MUNICIPALES 2024

Carrera a la alcaldía de 
Talcahuano: las cartas que  
se alistan para disputar sillón 
municipal del Biobío
Si bien son seis las candidaturas -cinco nuevas y la reelección del actual 
alcalde-, todo irá definiéndose en los próximos meses.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

A medida que se acerca el 2024, 
son más las candidaturas que se van 
perfilando para competir por algún 
sillón municipal de la Región. En el 
caso del Puerto de Talcahuano, son 
seis las precandidaturas ya confir-
madas que buscarán obtener el ti-
món del navío chorero. 

Eso sí, en estricto rigor, serían cin-
co candidaturas nuevas, porque el 
actual alcalde del “Cielo Tronador”, 
Henry Campos (UDI), buscará la re-
elección, algo que, de concretarse, 
sería su tercer y último período -en 
base a la normativa- como jefe comu-
nal del puerto. 

Y, al menos como van hasta ahora 
las cosas, los precandidatos serían: 
Matías Coloma (Izquierda Liberta-
ria), Henry Campos (UDI), Eduardo 
Saavedra (PS), Roberto Pino (CS), 
Elena Retamal (PSC) y José Alarcón 
(Independiente). 

Si bien el concejal Víctor Palomino 
(Independiente) se había propuesto 
competir por la alcaldía chorera, con-
firmó que por ahora se baja de la ca-
rrera ya que dará su apoyo a Eduar-
do Saavedra. 
 
Candidatos por Talcahuano 

De partida, hay que comenzar 
mencionando las “sorpresas”. Por un 
lado, Leocán Portus, señaló que “es-
tamos llegando a grandes acuerdos 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

para llegar a un candidato único y, en 
ese caso, mi apoyo sería para Eduar-
do Saavedra”. 

Mismo tono y destino que decidió 
Víctor Palomino, quien confirmó que 
“yo estaba armando todo mi cuento 
(para su candidatura), pero, conver-
sé con Eduardo Saavedra. (...) Viendo 
que a él ya lo proclamó el Partido So-
cialista”, señalando también los di-
versos apoyos hacia Saavedra, indi-
có Palomino que “opto en que haya 

un acuerdo (en la izquierda) para un 
candidato único por el puerto. En 
este momento, yo me estoy cuadran-
do con Eduardo”. 

De tal manera, al menos en la iz-
quierda y centro-izquierda, el nom-
bre que más resuena para impulsar 
como futuro alcalde de Talcahuano 
es, efectivamente, Eduardo Saave-
dra. Sin embargo, todo esto deberá 
verse en algunas primarias o acuer-
dos para levantar a algún candidato 

único; recordemos no más el amplio 
pacto desde el PC hasta la DC para es-
tas próximas Elecciones Municipales 
2024. 

En efecto, uno de los precandida-
tos al sillón alcaldicio del puerto es el 
actual concejal chorero, Matías Co-
loma. Parte del movimiento de Iz-
quierda Libertaria, tomó la decisión 
de emprender la odisea al cargo de al-
calde puesto que “nosotros hemos to-
mado la decisión, como movimiento 

Política
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“Siempre me ha interesado el trabajo 
social y ver las necesidades que hay en 
las poblaciones”. Elena Retamala. 
Candidata y concejala CS.

Talcahuano Grande, de no solo dispu-
tar la alcaldía, sino que participar en 
las elecciones municipales de Talca-
huano”. 

De todas formas, el concejal Colo-
ma tiene la voluntad de ir por las pri-
marias dentro de la izquierda, para 
“poder levantar un candidato único” 
y generar unión de fuerzas; aunque, 
si no hay voluntad, dice, se lanzaría 
por una candidatura independiente. 

Sin embargo, el precandidato de Iz-
quierda Libertaria tiene ejes claros de 
lo que le gustaría potenciar en la co-
muna si llegase a ser alcalde. “Básica-
mente nuestra motivación es cons-
truir una ciudad justa, en que la ins-
titución pueda ser parte de los cerros, 
de Diego Pórtales, Medio Camino, 
lugares que históricamente han esta-
do fuera de la política pública”. A ello 
le sumó la voluntad de trabajar con 
la sociedad civil para aumentar la se-
guridad y la infraestructura pública 
del puerto. 
 
Eduardo Saavedra (PS) 

Eduardo Saavedra, hasta el mo-
mento, reluce como el candidato 
fuerte del pacto izquierdista. Según 
dijo, ya ha recibido un apoyo del PPD 
y de la DC, sin embargo, hay que ver 
cómo se bosqueja el acuerdo electo-
ral. 

Lo que lo motivó a tomar la deci-
sión, en sus palabras, refiere a que 
“tiene que ver con el desarrollo. Tal-
cahuano hoy está estancado, no tie-
ne color, no tiene vida, no tiene segu-
ridad y yo quiero tratar de recuperar 
el orgullo chorero, trabajando con 
gente del puerto porque hoy, lamen-
tablemente, la gran cantidad de per-
sonas que trabajan en la municipali-
dad y no son de Talcahuano, no tie-
nen el compromiso que tenemos los 
habitantes del puerto”. 

En ese sentido, Saavedra, de llegar 
a convertirse en jefe comunal de Tal-
cahuano, buscará “actualizar un plan 
comunal participativo que haremos 
entre dirigentes y vecinos de la comu-
na. Por lo tanto, los principales ejes y 
acciones de nuestra estrategia co-
munal, van a salir de estos procesos 
que vamos a comenzar muy pronto 
cuando ya estén aceptadas las candi-
daturas”. 

De todas maneras, señaló que la se-
guridad, el desorden del centro del 
puerto, la recuperación de las activi-
dades culturales y el desarrollo de 
infraestructura urbana se consoli-
dan como sus principales ejes. 

 
Henry Campos (UDI): a por la re-
elección 

El actual alcalde de Talcahuano, 
Henry Campos (UDI), confirmó que 
buscará la reelección como alcalde, 

José Alarcón (Independiente) 
José Alarcón se perfila, hasta aho-

ra, como el único precandidato a al-
calde por Talcahuano independien-
te. 

Propietario de la Librería Naval de 
Talcahuano y presidente del Gremio 
del Comercio Establecido de la mis-
ma comuna, señala que su voluntad 
a posicionarse como candidato a al-
calde radica en sus raíces choreras y 
en la experiencia que puede compar-
tir en una posible gestión edilicia: ha 
sido voluntario por más de 20 años en 
diversas ONG y sirvió en la Armada 
de Chile por 30 años. 

“Entonces, mucha gente me solici-
tó que fuera al sillón alcaldicio porque 
Talcahuano estaba detenido, no está 
avanzando, recordó Alarcón.”(Voy) 
totalmente independiente, no milito 
en ningún partido y no me interesa”, 
aunque, tomando en cuenta la nece-
sidad de acuerdos dentro de cual-
quier cargo político y público, seña-
ló que se basa en los objetivos; o sea, 
si una idea es buena, independiente 
del sector que represente, “la tomo y 
la hago mía”. 

Su principal objetivo sería darle 
“identidad a Talcahuano, no tiene 
identidad. Por decir, voy a la plaza, 
algo tan básico, y no hay ningún letre-
ro que diga ‘Talcahuano’, ni una cos-
tanera, nada. Que nosotros nos iden-
tifiquemos como chorero. Segundo, 
me enfocaré en la seguridad”, donde 
comentó estar trabajando ya con 
unos ex generales de Carabineros al 
respecto. 

A ello, sumó trabajar en fortalecer 
la educación pública, salud, bienes-
tar y en cortar los favores políticos. De 
tal manera, si llegase a convertirse en 
alcalde, aseguró que llamaría a “con-
curso los puestos, no a pagar favores 
políticos”.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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lo que, de concretarse, sería su último 
período como jefe comunal chorero 
debido a la normativa. 

Un fundamento base para Cam-
pos para sumarse nuevamente a la re-
elección es “porque los proyectos de 
ciudad no se construyen en cuatro ni 
en ocho años. Los proyectos de ciu-
dad recién se materializan a los 10 
años, y esto es evidente por la lenti-
tud de los procesos del Estado”. 

“Hay muchos pensando en una as-
piración política bien personal, a ve-
ces personalista -que puede ser una 
aspiración política legítima-, que to-
man la decisión de abandonar las co-
munas en el segundo período para 
utilizarlos como plataformas y lle-
gar al Congreso”, apuntó el alcalde 
chorero. 

En ese sentido, Campos señaló que 
“sostengo y mantengo mi decisión 
de repostular a un tercer período en 
nuestra comuna, porque hoy hay que 
seguir construyendo ciudad, hay que 
seguir plasmando una identidad que 
nos mueva hacia el futuro”. 
 
Roberto Pino (CS) 

El precandidato a alcalde por Tal-
cahuano de Convergencia Social es 
Roberto Pino, actual concejal del 
puerto. Como bien comentó, todo 
debe definirse en las primarias de la 
izquierda, pero, hasta ahora, es una 
carta oficialista. De todas formas, se-
ñaló que “yo quiero que se hagan pri-
marias en Talcahuano, es lo más de-
mocrático”. 

Aun así, Pino tiene claro lo que le 
gustaría potenciar en su comuna. 

más que nada, el tema de campaña, 
estoy siempre en terreno. Siempre 
me ha interesado el trabajo social y 
ver las necesidades que hay en las 
poblaciones”. 

En su eventual programa de Go-
bierno, Retamal buscaría impulsar 
en una inminente jefatura comunal 
“el tema de la seguridad, donde es 
necesario invertir mayores recursos. 
Por ejemplo, tenemos una comisaría, 
pero que tampoco ha podido funcio-
nar. Hay cosas que se deben agilizar. 
El tema de la limpieza, los sitios eria-
zos, los basurales, los perros vagos, 
muchos abuelitos en abandono, mu-
chos jóvenes en la droga. Son mu-
chas cosas”. 

De esa forma, los objetivos de Ele-
na Retamal irían enfocados en poten-
ciar la seguridad y el trabajo social 
junto al pueblo chorero. 

“Siempre he estado ligado a la parte 
ambiental, ese es mi fuerte. Lo otro es 
que no tenemos acceso a las playas, 
no tenemos ninguna playa en Talca-
huano; algo que siempre he estado 
gestionando. Lo otro, es sobre la edu-
cación, hay que potenciarla y fortale-
cer la educación pública”. 

Junto a ello, a Pino le llama poten-
ciar las oportunidades laborales que 
se puedan desarrollar en Talcahuano 
como también una “zona franca por 
las condiciones que tiene la comuna”. 

 
Elena Retamal (PSC) 

Hasta ahora, la concejala del Par-
tido Social Cristiano por Talcahuano, 
es la única candidata a convertirse en 
alcaldesa del puerto. Su motivación 
nació de su trabajo en terreno, cuen-
ta. “Veo la necesidad de poder estar 
a disposición del servicio público y, 
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“Estamos pidiendo restricción 
vehicular para el Gran Concepción”. 
Óscar Ferrel, jefe División Infraestructura y 
Transportes Gore

“Declarar una eventual restricción vehicular, debe 
ser evaluado en su mérito analizando su 
efectividad, reales alcances y consecuencias”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes

ANTE EL COMIENZO DE OBRAS EN DISTINTOS PUNTOS DEL GRAN CONCEPCIÓN  Y EL AUMENTO DE PARQUE AUTOMOTRIZ 

Gore insiste en pedir restricción 
vehicular desde marzo en la zona 

El jefe de la División de Infraestructura y Transportes, Óscar Ferrel, reiteró la idea y 
pidió coordinación para enfrentar el comienzo del año en Gran Concepción. El 
seremi del ramo respondió que ya se trabaja en la materia.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Pese a que aún falta una semana 
para el término de 2023 en la cabe-
za de las autoridades marzo de 2024 
ya está presente. 

La razón para ello es que de a 
poco comienzan a materializarse el 
inicio de los trabajos en una serie de 
proyectos que durante los próxi-
mos meses van a poner a prueba la 
paciencia de todos quienes vivimos 
en el Concepción Metropolitano. 
De este modo, y si los planes actua-
les no sufren grandes variaciones, 
será el inicio de al menos una déca-
da de faenas repartidas en distintas 
comunas de la zona. 

A modo de resumen, el próximo 
año se espera que durante marzo se 
inicien las obras de reposición del 
Puente Perales en Talcahuano, tam-
bién deberían retomarse las faenas 
en el tramo del corredor de Trans-
porte Público del Eje Colón, entre 
avenida Golondrinas y el propio 
Puente Perales, en la misma comu-
na puerto. 

Se implementarán los desvíos de 
tránsito que incluyen, por cierto, a 
la locomoción colectiva debido los 
trabajos de construcción del otro 
tramo del mismo Eje Colón, por el 
lado de Hualpén, y que tendrá im-
pactos en el desplazamiento desde 
y hacia cal menos cuatro comunas 
(Talcahuano, Hualpén, Concepción 
y San Pedro de La Paz). 

También, durante el primer se-
mestre se estará en pleno proceso de 
finalización el Puente Industrial, que 
requiere conectarse a la Ruta 160 y 
a la avenida Costanera, lo que impli-
cará desvíos y cortes momentáneos 
para la construcción de los pasos 
elevados para acceder y salir de él. De 
hecho, ya se han producido desvíos 
desde tránsito parciales y cortes de 
energía por breves periodos de tiem-
po en San Pedro de La Paz, precisa-
mente para trabajos de instalación 
de luminarias en dicho viaducto. 

Y hacia fin del próximo año o co-
mienzos de 2025 se espera el inicio 
de lo que será la ampliación de las 
terceras pistas en la ya nombrada 
Ruta 160, desde el kilómetro 12,7 en 
el acceso al sector Portal de San Pe-
dro hasta pasado el kilómetro 16. En 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

PROHIBICIÓN de 
circular por alguno de 
los puentes en 
determinada franja 
horaria es algo que ya 
se ha hecho en la zona 
y que podría repetirse.

tanto, continuará en desarrollo la 
construcción del paso bajo nivel en 
la intersección de Avenida los Ca-
rrera con Juan Bosco y Avenida Co-
llao en Concepción, los que se man-
tendrán por todo 2024. Y por último, 
en el centro penquista se estarán 
realizando los proyectos de mejora-
miento de la Plaza de Tribunales, el 
que ya está en marcha, y el de la Pla-
za Perú que podrían iniciarse entre 
marzo y marzo. Además, los traba-
jos de conexión del Puente Bicente-
nario con avenida Chacabuco que 

se extenderán por 24 meses, ade-
más los trabajos que en verano se 
hará en avenida Pedro de Valdivia. 

Por ello, el jefe de división de In-
fraestructura y Transporte del Go-
bierno Regional, Óscar Ferrel, in-
sistió en la idea de declarar formal-
mente, vía decreto, “emergencia 
vial” en la zona y que al menos el Go-
bierno Central implemente una res-
tricción vehicular en el Gran Con-
cepción porque o si no habrá nue-
vamente episodios de colapso cada 
vez más acentuados, sostuvo el re-

presentante del Gore. 
“Nosotros estamos pidiendo res-

tricción vehicular para el Gran Con-
cepción, creemos que es algo muy 
necesario que hay que implementar 
y hay que ir perfeccionando, pero 
hay que implementarlo porque es-
tamos con trabajos por todos la-
dos y no son menores, son grandes 
obras. Por lo tanto, no tener eso en 
discusión es hacerse un flaco favor 
porque va a llegar marzo y nos va a 
pillar con todo ahí a medio andar 
como en marzo pasado donde ha-
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“Si la restricción es un horario punta como la 
vez anterior, el resultado es Biotrén 
abarrotado, microbuses abarrotados”. 
Félix González, diputado Independiente

bía dos trabajos en Víctor Lamas. 
No caigamos en eso, preocupémo-
nos a tiempo” 

“Creo que sería muy oportuno 
que en el Plan Más Movilidad se ha-
blara de gestión de tránsito, no so-
lamente de infraestructura, creo 
que eso va bien encaminado hay un 
esfuerzo que se ha notado que nos 
han dado una ventana de credibili-
dad con la ciudadanía, pero si no ha-
cemos gestión de tránsito vamos a 
tener problemas incontrolables”, 
afirmó Ferrel.      

Pero no solo eso, el jefe de Divi-
sión del Gobierno Regional agregó 
que de ser necesario hay que pensar 
en aumentar de dos a cuatro los dí-
gitos que tengan prohibición de cir-
cular diariamente, en determina-
das horas, para lograr un impacto 
real en la movilidad en la zona, a tra-
vés de una restricción vehicular. 

“Entonces este tipo de cosas hay 
que planificarlas, hay que coordi-
narlas, hay que tener respuestas, 
hay que tener planes de contingen-
cia, quizá hay que agrandar la res-
tricción vehicular de los dos dígitos 
y pasarlas a tres o a cuatro, hay que 
ir probando, porque en el fondo es-
tas obras van a continuar, son de lar-
go plazo y tienen intervenido distin-
tos puntos de la ciudad. Entonces, 
no hay como sacarse esto”, recalcó 
el representante del Gore.    

 
Sin margen 

En tanto, desde la seremi de 
Transportes, su titular Héctor Silva 
señaló que la cartera se encuentra 
trabajando para tener un marzo 
con el menor colapso posible, que el 
tema de gestión vehicular sí se lle-
vará a la mesa Más Movilidad, pero 
que la aplicar una medida de restric-
ción vehicular no es algo que se pue-
da hacer de manera rápida y hay 
que tener claro si generará el efec-
to deseado.  

“Nos encontramos trabajando 
con antelación para enfrentar el pró-
ximo marzo de 2024. Lo planteado 
por el Gobernador, cómo declarar 
una eventual restricción vehicular, 

Entonces, no hay espacio hoy día”. 
En este sentido, el parlamentario 

agregó la situación es compleja por-
que no es posible ofrecer en el cor-
to plazo alternativas que permitan 
incentivar el cambio masivo desde 
el transporte particular al público.       

“Primero, hay que generar más 
espacio en el Biotrén en horas pun-
ta que no se puede sin el Puente 
Nuevo (Ferroviario) ya lo conver-
samos con EFE Sur. Ni siquiera se 
puede poder un carro por que la 
capacidad eléctrica no da, está al 
máximo y el sistema transporte de 
taxibuses debe funcionar como 
debe.  Yo tengo alguna fe en que la 
obligación de uso del GPS (Períme-
tro de Exclusión) va a permitir que 
la micro pase, pero mientras no 
haya espacio tú no puedes dejar a la 
gente en la nada”, aseveró González.  

La próxima sesión de la mesa eje-
cutiva del Plana Más Movilidad de-
bería realizarse en enero, lo que da-
ría cierto margen para afinar las co-
ordinaciones para enfrentar marzo 
con varias medidas implementa-
das y que eviten por ejemplo lo ocu-
rrido en el centro de Concepción, 
donde se realizó un trabajo de repo-
sición de pavimento en avenida Víc-
tor Lamas entre Ongolmo y Edmun-
do Larenas, que se extendió por 
todo febrero y parte de marzo lo 
que generó un punto de congestión 
que obligó a implementar una serie 
de desvíos de tránsito en un sector 
que enfrentar un alto flujo vehicu-
lar especialmente en horas punta 
mañana y tarde en sector del radio 
céntrico de Concepción.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. 
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debe ser evaluado en su mérito ana-
lizando su efectividad, reales alcan-
ces y consecuencias de ser declara-
da dicha medida. Cómo seremi de 
Transportes creemos pertinente dis-
cutir este tema en la próxima se-
sión de Más Movilidad, con el fin de 
evaluar y analizar las mejores medi-
das para mitigar la congestión y po-
tenciar el transporte público”, indi-
có el representante del ministerio de 
Transportes en la zona. 

Pero la idea de generar una res-
tricción vehicular amplia o extendi-
da a distintas comunas de la provin-
cia de Concepción no convencen a 
todo el mundo, no porque no sea 
algo que pueda aportar si existe la 
capacidad de hacerla cumplir, sino 
porque en la actualidad no existe la 
capacidad en el transporte público 

local para absorber, por ejemplo, 
un volumen significativamente ma-
yor de pasajeros, como aseveró el di-
putado Félix González.  

“Tuvimos una restricción vehi-
cular de dos dígitos y en algo ayuda 
evidentemente, pero la pregunta es 
¿dónde se sube esa gente? Porque si 
la restricción es un horario punta 
como la vez anterior, el resultado es 
Biotrén abarrotado, microbuses 

abarrotados. Entonces, ¿cuál es la 
alternativa que se le da a esas per-
sonas al decirles que el 40% de los 
vehículos no va a poder circular?  Si 
es que efectivamente son cuatro dí-
gitos. Entonces, insisto, esas perso-
nas dónde se suben si en horario 
punta la gente va en la pisadera en 
los buses y en el Biotrén, muchas ve-
ces las personas deben dejar pasar 
uno por que no hay como subirse. 

restricción vehicular en 
la zona, ambas 
asociadas a fallas en el 
puente ferroviario que 
obligaron a suspender 
su uso. 

veces se decretó
2

duró la última restricción 
vehicular en San Pedro de La 
Paz  y que impedia circular 
por Pedro Aguirre Ceerda y 
Ruta 160 en horario punta 
mañana y tarde.

meses 
2 
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GÓNDOLAS RECORRIENDO EL ESTERO

Montserrat Serra 
contacto@diarioconcepcion.cl

El retorno de la pequeña  
Venecia en Penco

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con el inicio de la temporada estival, actividad en el estero que cruza 
la comuna ha reanudado sus operaciones, abriendo sus puertas para 
dar la bienvenida al público local y turístico que busque revivir experiencias 
únicas.

“Molto benissimo, per me è un pia-
cere fare questo lavoro”. Las pala-
bras en italiano no son casualidad. 
Una expresión que al momento de 
esta entrevista fue en italiano, y que 
traducido al español significa “Muy 
bien, para mí es un placer hacer 
este trabajo”. 

Es Francisco Barrientos uno de 
los gondoleros de Penco, una acti-
vidad que quiere convertirse en tra-
dición y que ya lleva 5 años reco-
rriendo el caudal de agua de la co-
muna. 

Las aguas cercanas a la Plaza de 
Armas son testigos de la elegancia 
y encanto de este singular paseo de 
martes a domingos de 15:00 a 22:00. 

Los gondoleros con su clásica ves-
timenta de polera negra con rayas 
blancas, lleva consigo no solo una 
tradición que viene desde Italia, 
sino también una nueva perspecti-
va de turismo e innovación.  

Su singular carisma y canto sor-
prende a más de uno de los habitan-
tes que circulan por allí. Esto de-
vuelve a la ciudad una atmósfera 
de alegría y asombro. 

En el contexto 
La iniciativa nace inspirada en la 

fiesta de la primavera que se reali-
zaba décadas atrás en la comunidad 
de Penco. Allí mientras se llevaba a 
cabo la celebración, se elegía una 
reina y luego la paseaban en bote 
por el estero. 

Desde el municipio de Penco 
adaptan esta idea y el espacio para 
darle un toque muy veneciano, don-
de se mezclan los árboles verdes, la 
tranquilidad de la plaza y el encan-
to de las góndolas.  

Gloria Sánchez (65) visita cons-
tantemente junto a su familia la pe-
queña Venecia. Allí, con su esposo 
y sus pequeños nietos disfrutan de 
una tranquila jornada. 

“Siempre venimos, nos encanta el 
paisaje y la idea es llamativa. No te-
nemos nada que envidiarle a Ita-
lia”, comenta la mujer entre risas. 

“Súper recomendado el pano-
rama, es muy relajante. Además, 
que el gondolero tiene la tremen-
da voz. Lo único es que deberían 
preocuparse de la basura que se 
acumula al final del estero”, mani-
fiesta Gloria. 

Junto a los focos de iluminación 
y diversos adornos alrededor gene-
rando un sentir romántico, los gon-
doleros recorren el espacio para 
darle vida a la experiencia. 

Protagonistas 
Francisco Barrientos (57) se desta-

ca como gondolero reencarnando el 
personaje de “Francesco”, un italia-
no que canta ópera mientras pasea 
en las góndolas. Y es que su principal 
atractivo son los cantos que realiza 
al pasear por las aguas del estero. 

Ciudad
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tero de Penco representa una cone-
xión con los locales y la comuna, 
además de exponer una innovación 
que ha revitalizado el espíritu co-
munitario.  

La invitación hacia los ciudada-
nos es a disfrutar de estas experien-
cias y actividades característicos 
de la temporada estival.

“Yo canto lírico en repertorio de 
ópera y al hacer esta actividad me 
permite cantar un poco a la gente. 
Esto para mí ha sido satisfactorio, 
porque me permite realizarme 
como cantante y a disfrutar de lo 
que me gusta, es un estilo de tera-
pia”, explica Francisco. 

Comenta que es algo que le rela-
ja, y no solo a él, sino que a todos los 
que deciden pagar por la actividad.  

“Todo es muy inmersivo aquí. Es 
como si pasaras de una dimensión 
de Chile a otra en Italia. Desde que 
los saludo en italiano hasta que can-
to la ópera les genera un impacto a 
las personas y llama bastante la 
atención”, detalla el gondolero. 

“Vienen muchas personas de 
afuera. Norteamericanos, france-
ses, españoles y hasta italianos. Para 
ellos es fantástico, se van muy con-
tentos”, señala al preguntarle por las 
personas que visitan la iniciativa. 

Luego, destaca uno de los puntos 
más importantes de su trabajo, que 
es poder entregarle a la gente un 
momento grato y de tranquilidad. 
“Nosotros podemos percibir la gra-
titud de la gente, ya que no todos po-
demos ir a Italia. Entonces aquí les 
traemos la pequeña Venecia”. 

Escena que faltaba 
Héctor Cofré (75) es otro gondo-

lero de la pequeña Venecia desde 
que se inició esta idea. Comenta 
que es una bonita experiencia y lo 
que más destaca las expresiones y 
emociones genuinas que provoca el 
proyecto a quienes lo visitan. 

OPINIONES
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“Cuando se inauguró había veces 
que nosotros no podíamos parar. 
Daba la madrugada y seguíamos ha-
ciendo viajes, porque venían perso-
nas extranjeras, otras con sus fami-
lias y había que cumplir con darles 
la experiencia”, indicó el gondolero. 

Es una satisfacción mutua para 
quienes trabajan con las góndolas 
y también para quienes las visitan. 
Héctor menciona que es positivo 
ver y sentir el cariño por parte de la 

comunidad que decide pasear por 
el estero de Penco. 

“Aquí el gran atractivo son las 
góndolas. El paseo es grato para la 
gente, porque se sienten relajados y 
liberados. Encuentro que tener una 
iniciativa que sirva para eso es ma-
ravilloso. Es una escena que hacía 
falta y da buenos resultados hasta 
el día de hoy”, expresa contento 
Héctor Cofré. 

El retorno de las góndolas al es-
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Florida: un reservorio de la vida 
campesina en la provincia penquista

SE UBICA A 43,6 KILÓMETROS DE LA CAPITAL REGIONAL  DEL BIOBÍO

FOTOS: MUNICIPALIDAD DE FLORIDA

Su nombre provendría de una antigua 
hacienda existente en la zona durante la 
Colonia, aunque no existen datos explícitos.

LA PLAZA DE ARMAS DE FLORIDA es un punto de 
encuentro para la comunidad. 

LA TRILLA es una fiesta que 
rescata la tradición de la molienda 
de trigo.

LA VENDIMIA ES UNA DE LAS 
FIESTAS TRADICIONALES y 
se desarrolla en la comunidad 

de Rahuil.

HITO BIENVENIDO es la cara de 
ingreso a Florida desde la zona 

poniente.

Ciudad
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Estudiante local desarrolla 
juguete sensorial que 
favorece el aprendizaje en 
primeros años de escolaridad

INNOVACIÓN PARA EL APRENDIZAJE

El impulso a la innovación y el 
emprendimiento ya es parte del 
ADN de muchas casas de estudios 
superiores, donde los estudiantes, 
incluso, ya están enfocando su futu-
ro hacia esa área.  

Tal es el caso de Javiera Fuenteal-
ba, estudiante de Educación de Pár-
vulos de la Facultad de Educación 
de la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción (UCSC), quien 
mientras cursaba la carrera de Téc-
nico Universitario en Educación de 
Párvulos del Instituto Tecnológico 
de la UCSC Sede Talcahuano, ideó 
un juguete sensorial o pequeños 
muñecos antiestrés moldeables lla-
mados “Squeezable”, hechos de ma-
teriales no tóxicos, que le valieron 
obtener un fondo interno de inno-
vación.   

El pequeño juguete estimula los 
músculos de las manos, permitien-
do al usuario liberar tensión. Ade-
más, sirve como estimulante que 
ayuda a la adquisición de aprendi-
zajes y a la concentración en los 
menores.  

Javiera comentó que ha podido 
avanzar en el desarrollo de esta tec-
nología, pues “si bien en el IT dan las 
herramientas para conocer sobre el 
tema, ahora los contenidos son de 
mayor apoyo. A modo de ejemplo, 
este semestre tuve un ramo ligado 
a las neurociencias, por lo que va-
rios ejemplos que vimos en clases se 
vinculaban al espectro autista. Por 
ende, me beneficia bastante la in-
vestigación en este ámbito para el 
desarrollo de Squeezable”.  

La última validación del sistema 
la llevó adelante en el Instituto Hu-
manidades San Francisco de Asís de 
Lota con tres estudiantes de nivel de 
transición: kínder, primero y terce-
ro básico. Se trata de un emprendi-
miento y un apoyo educativo, “ya 
que fomenta el juego libre, el cual es 
muy importante en los primeros 
años de vida, sacándolos de las ac-
tividades sumamente escolariza-
das, es decir, que los menores estén 
sentados en mesas y sillas como si 
fueran estudiantes mayores”.  

Javiera reconoció que el proyec-
to ha arrojado niveles de avance y 
mejoramientos continuos de los 
prototipos. Por ahora, lo que llama 
la atención de los niños son las 
texturas y el personaje en sí, que 
también genera atracción en los 
menores.  

Además, ha descubierto que el 
peso de las piezas influye en la regu-
lación de los estudiantes, sobre todo 
en estrés y ansiedad, puesto que los 
niños con autismo se sienten como 
flotando en el espacio en forma 
constante, por lo que tener algo pe-
sado en sus manos, los apoya. Por 
ello está desarrollando un nuevo 
elemento que pronto verá la luz.  

Para llevar adelante esta propues-

FOTO: CEDIDA

Se trata de “Squeezable”, una propuesta que la ve como un emprendimiento y un 
apoyo educativo, porque fomenta el juego libre, el cual es muy importante en los 
primeros años de escolaridad.

ta ha logrado avanzar en un fondo 
interno para estudiantes que fo-
menta la innovación y el emprendi-
miento, algo que la alumna de Edu-
cación de Párvulos valora, pues la 
carrera la ve desde otra perspecti-

va. “En ese aspecto, me di cuenta de 
que lo mío no solo es estar en el 
aula, sino que también en la inno-
vación vinculada al área en la que 
me estoy preparando o quizás dedi-
carme a pedagogía hospitalaria. 

Por ende, se me abren más campos 
y no solo a mí, sino que a los demás 
estudiantes”, proyectó.

Diario Concepción 
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5.8 ° 
fue la magnitud del sismo 
registrado a las 0 horas con 23 
minutos de este domingoen 
las cercanías de Tirúa 

Se encontraba la Región este 
domingo según informó la 
Conaf. Sumando a la fechas 
una superficie afectada de 
26,9 hectáreas.

Sin incendios 
activos  

LLAMAN A CUIDAR A ADULTOS MAYORES, NIÑOS Y LACTANTES DE EXCESIVO CALOR 

La dirección Regional de Servicio 
Nacional de Prevención y Respues-
tas ante Desastres (Senapred) de-
cretó Alerta Amarilla por altas tem-
peraturas en la provincia de Biobío 
y que se esperan se acentúen en  las 
próximas 48 horas. 

Así lo informó Alejandro Sando-

Alerta Amarilla en la provincia 
de Biobío por altas temperaturas 
La medida fue decretada por Senapred ya que se esperan para lunes y martes hasta 
37 grados en sectores de la precordillera, además se activaron patrullajes preventivos.

val, director regional del organis-
mo, quien pidió además tener espe-
cial cuidado con las personas a 
quienes el calor les puede causar se-
rios riesgos a la salud.  

“Hemos declarado un alerta 
amarilla por calor intenso para la 
provincia de Biobío. Este lunes y 
martes la Dirección Meteorológi-
ca de Chile nos informa que se es-
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peran temperaturas superiores a 
los 34 grados, pudiendo llegar in-
cluso el martes a los 37 grados cel-
cius en algunos lugares de la pre-
cordillera. Por lo tanto, hacemos 
un llamado a las personas a expo-
nerse a la radiación solar, mante-
nerse hidratados y tener especial 
cuidado con los grupos de alto 
riesgo, es decir adultos mayores, 
niños menores y lactantes”, expli-
có Sandoval. 

 En tanto, la delegada de la provin-
cia de Biobío, Paulina Purrán, recal-
có que es necesario realizar todos 
los esfuerzos para evitar la ocurren-
cia de incendios forestales 

“Tenemos 6 comunas que se en-
cuentran con Botón Rojo  por lo 
tanto queremos hacer un llamado 
a la comunidad a tomar todas las 
medidas preventivas posibles, en-
tendiendo que el 99,7% de los incen-
dios forestales son provocados por 
la acción humana. Por ello, es que 
entre todas y todos debemos preve-
nirlos” , señaló. 

La autoridad además agregó que 
a nivel provincial se han activado 
patrullajes preventivos  con Carabi-
neros y personal de Ejército y per-
sonal municipal, finalizó Purrán. 

Al cierre de la presente nota, en la 
Región no existían incendios fores-
tales activos y el último siniestro 
que se había extinguido fue uno 
ocurrido en el sector de Lomas Co-
loradas, San Pedro de La Paz que re-
quirió  el trabajo nocturno de dos 
brigadas de Conaf.

Un total de trece movimientos 
telúricos registró el Centro Sismo-
lógico Nacional de la Universidad 
de Chile, entre pasada las 00:23 y las 
11:30 horas de la jornada de este do-
mingo, en la provincia de Arauco, 
particularmente en las cercanías 
de la comuna de Tirúa. 

El primero de ellos tuvo una mag-
nitud de 5,8 grados y se percibió 
hasta la Región de Los Ríos, tenien-
do su epicentro a a 39,7 kilómetros 

Trece sismos en 12 horas en provincia de Arauco
12 sismos que oscilaron entre los 
3,5 y los 4,8 grados. Ninguno de 
ellos generó daños o afectaciones y 
en el caso del de mayor magnitud 
el Servicio Hidrográfico y Oceano-
gráfico de la Armada señaló que 
no cumplía con las condiciones ne-
cesarias para generar un tsunami. 
De todos modos, desde el Senapred 
se reiteró el llamado a conocer las 
vías de evacuación que existen las 
comunas costeras.  

FOTO: CEDIDA

al noroeste de Tirúa en el mar. De 
ahí en adelante se registraron otros 

Atropello 
protagoniza 
tren de 
carga en 
Chiguayante 

 FOTO: CEDIDA

Una personas que cruzaba 
por la línea férrea, por un paso 
habilitado para ello, fue alcan-
zada por un tren de carga que 
realizaba maniobras, a la altu-
ra de la Estación de Chigua-
yante, en esta misma comuna, 
falleciendo en el lugar. 

El hecho ocurrió pasada las 
21:30 horas de este sábado y 
causó impacto entre los veci-
nos que a esa hora termina-
ban las actividades de celebra-
ción de Navidad que se había  
organizado en la plaza cívica 
ubicada en las inmediaciones 
de la estación.  

Por razones que se investi-
gan, una persona, vecino del 
sector, y que se trasladaba en 
una silla de ruedas eléctrica, al 
cruzar la línea férrea, no se ha-
bía percatado que una loco-
motora de carga realizaba ma-
niobras en este lugar, atrope-
llándolo. 

Por la labor en el sitio del su-
ceso desde el Ministerio Públi-
co se informó que el conductor 
del convoy de carga quedó en 
libertad a la espera de ser cita-
do por la fiscalía local de Con-
cepción que deberá terminar 
de investigar este hecho.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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DESDE NOVIEMBRE DE 2022

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

24 mil 165 cotizantes han aban-
donado el Sistema de Instituciones 
de Salud Previsional (Isapres), en 
la Región del Biobío, tras el inicio de 
la crisis en las aseguradoras de sa-
lud privada en Chile. Esto según los 
datos entregados por la Superin-
tendencia de Salud. 

Los datos, en base a la Estadística 
Mensual de Movilidad de Cartera de 
Cotizantes del Sistema Isapre a Nivel 
Regional, muestran que actualmen-
te existen 98 mil 835 cotizantes en la 
Región que aún se mantienen dentro 
del sistema. A modo de compara-
ción, antes del inicio de la crisis de las 
isapres, se registraban 123 mil usua-
rios del sistema privado. 

De la cantidad actual de cotizan-
tes en el Biobío, en las mismas esta-
dísticas de la Superintendencia de 
Salud se especifica que 37 mil 893 
son mujeres y 60 mil 942 son hom-
bres. 

Y  es que desde el fallo adverso de 
la Corte Suprema de noviembre de 
2022 que las obligó a ajustar el valor 
de sus planes y devolver millones de 
dólares por cobros en exceso a sus 
afiliados, están al borde del colapso 
financiero. A esto se suma la  senten-
cia de agosto del mismo tribunal, 
que fijó un máximo en el precio que 
pueden cobrar por el paquete de 
Garantías Explícitas en Salud (GES). 

 
ICSA 

El Ministerio de Hacienda inclu-
yó en la Ley de Reajuste del Sector 
Público, que incorpora bonos y 
aguinaldos, una norma para adelan-
tar el alza del Indicador de Costos 
de la Salud (ICSA), que calcula el va-
lor de una serie de servicios de sa-
lud. Esto permite  a las asegurado-
ras subir el precio base en 2024 a 
partir de abril y no de junio, como 
estaba estipulado inicialmente. El 
Senado aprobó esta medida.  

No obstante, desde la Asociación 
de Isapres, a través de un comuni-
cado, señalaron que “la iniciativa le-
gal impulsada por el Gobierno es in-
suficiente para dar real certidumbre 
y asegurar la continuidad de los tra-
tamientos y atenciones de los afilia-
dos a isapres”. 

“Existe pleno consenso técnico 
en que, desde enero, la magnitud de 
la caída en los ingresos de las Isa-
pres, producto del fallo GES, impe-
dirá cubrir las prestaciones y licen-
cias médicas de los beneficiarios, y 
financiar apropiadamente la red 
asistencial, que atiende a más de la 
mitad de los usuarios del Fonasa”, 
agregaron. 

En el contexto de la masiva sa-

Biobío: 24 mil cotizantes 
han abandonado las Isapres  
tras el inicio de la crisis 
Esto según estadísticas de la Superintendencia de Salud.  
Congreso aprobó adelantar el alza del Indicador de Costos de la 
Salud, pero desde las aseguradoras señalan que no es suficiente.

lida de cotizantes del sistema de 
las aseguradoras privadas de sa-
lud, Eduardo Fierro, profesional 
de la comuna de San Pedro de la 
Paz, contó que “decidí salirme de 

mi isapre porque la situación no 
da ningún tipo de certeza, me su-
bieron el plan que mantenía y, con 
lo que está pasando actualmente, 
la isapre hasta puede cerrar y po-

dría quedarme con nada”.  
 

Salidas  
Las empresas Banmédica y Vida 

Tres, han anunciado su salida de la 

Asociación de Isapres. Según un co-
municado, es una decisión que “res-
ponde a la necesidad de fortalecer 
de manera enérgica” que la solu-
ción planteada por el Ejecutivo “en 
ningún caso logra recomponer el 
déficit que se genera a partir del 1° 
de enero producto de la aplicación 
del fallo GES, considerando la rea-
lidad de los distintos actores”.
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98 mil usuarios del Sistema 
de Isapres se contabi-
lizan en la Región 
actualmente.
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CON EL OBJETIVO DE MEJORAR LA PRODUCCIÓN, LA VENTA Y EL AUTOABASTECIMIENTO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Por primera vez, agricultoras del 
sector Bajo Los Ríos, zona ubicada 
aproximadamente a una hora del 
centro de la comuna de Curani-
lahue y de difícil acceso, pudieron 
compartir la experiencia de cono-
cer más a fondo sobre las nuevas 
tecnologías que apuntan a una mi-
rada sustentable, en cuanto a la pro-
ducción de almácigos para venta y 
autoabastecimiento. 

Esto se concretó a través del tra-
bajo realizado por profesionales de 
la Oficina Técnica de Cañete del 
Instituto de Investigaciones Agrope-
cuarias (Inia) -vinculado al Ministe-
rio de Agricultura- y el equipo del 
Programa de Desarrollo Local (PRo-
desal) del municipio de Curani-
lahue, quienes ejecutaron el pro-
yecto “Fndr Transferencia Tecno-
lógica y Extensión Agropecuaria 
para Productores de la Provincia 
de Arauco”, financiado por el Go-
bierno Regional del Biobío. 

El primer paso fue una reunión 
entre las agricultoras y los profe-
sionales del Inia, encabezados por 

Mujeres hortaliceras del Biobío se 
capacitan en manejo agroecológico
Por primera vez, agricultoras del sector 
Bajo Los Ríos, en la comuna de 
Curanilahue,  pudieron compartir la 
experiencia de conocer más a fondo 
sobre las nuevas tecnologías que 
apuntan a una mirada sustentable.

el agrónomo Jairo Carvajal, el antro-
pólogo sociocultural Héctor Mano-
salva y los técnicos agropecuarios 
María Torres y Claudio Leal, para 
sondear la realidad, detectar sus 
necesidades, conocer las caracterís-
ticas de la producción agrícola de la 
zona (para el consumo y comercia-
lización), las especies históricamen-
te cultivadas en el sector (como la 
papa, porotos, haba, maíz y arvejas) 
y las experiencias previas con la 
siembra de leguminosas (lupino). 

Tras este diagnóstico, las agricul-
toras pudieron participaron de un ta-
ller teórico en donde los profesiona-
les presentaron la tecnología aso-
ciada al uso de hongos endófitos y 
entomopatógenos desarrollada por 
el Inia, sumado al papel que tiene el 
instituto al investigar y mantener un 
banco de recursos genéticos micro-
bianos. Las productoras de hortali-
zas también pudieron participar de 
un taller teórico y práctico sobre la 
producción de almácigos y trasplan-
tes y pudieron preparar sus propios 
almácigos en bandeja (speedling) 
con las semillas de su preferencia. 

Teresa Peña, agricultura de la 
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ferir tecnologías que apunten a una 
agricultura más sostenible, tal como 
lo es la producción agroecológica de 
hortalizas e incluir a las legumino-
sas a los sistemas productivos de la 
provincia de Arauco”, explicó.

zona, fue una de las asistentes al ta-
ller y valoró la iniciativa para poder 
mejorar su forma de trabajo “Me 
pareció muy bueno, porque uno 
aprende nuevas herramientas y 
otras maneras de hacer las cosas y 
de forma más fácil, como, en este 
caso, hacer un almácigo en bande-
ja, es más fácil para una y para la se-

milla que crece más rápido. Ojalá 
que nos vaya bien a todas”, afirmó. 

En tanto, el encargado de la Ofi-
cina Técnica de Cañete del Inia, Ma-
rio Saavedra, destaca la labor que 
está realizando el equipo. “Hemos 
estado cumpliendo con los objetivos 
que nos hemos planteado respecto 
del trabajo participativo para trans-

Enap adjudica Fondos Concursables  
para financiar 33 proyectos en Hualpén

En una ceremonia realizada en la 
Primera Compañía de Bomberos de 
Hualpén, Refinería Bío Bío concretó 
la adjudicación de los Fondos Con-
cursables ENAP Impulsa y Ambien-
tal para financiar 33 proyectos socia-
les y ambientales en la comuna. 

Este programa –en su cuarta ver-
sión– es parte de la política de rela-
cionamiento que realiza la empresa, 
con el objetivo de impulsar iniciati-
vas comunitarias y de la sociedad ci-
vil que mejoren la calidad de las per-
sonas y aporten valor al territorio. 

En el desglose, de los 33 proyectos, 
26 corresponden a Fondos ENAP 
Impulsa, los que recibirán entre dos 
y cinco millones de pesos para ma-
terializarse, y los siete restantes son 
de la categoría ENAP Ambiental, 
que recibirán montos que van entre 
cinco y 10 millones de pesos. El gru-
po de ganadores incluye juntas de 
vecinos, clubes deportivos, organi-
zaciones de adopción de mascotas 
y de ferias libres, entre otros. 

Rodrigo Vivallos, gerente de Re-
finería Bío Bío, agradeció la parti-

cipación de la comunidad, regis-
trándose más de 100 postulacio-
nes a los fondos, las que fueron ana-
lizadas según el impacto, pertinen-
cia y coherencia interna para su 
adjudicación. 

“Cada uno de estos proyectos es 
una oportunidad para transformar 
la realidad y causar un impacto sig-
nificativo en la calidad de vida de 
nuestra comunidad. Creemos que 
son esenciales para contribuir al 
crecimiento sostenible de Hual-
pén”, destacó Vivallos.
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EL TRABAJO DE 
INIA se vincula con el 

Miisterio de 
Agricultura.
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tiene Naval y este miércoles 
recibirá a Ovalle, que tiene 
12. Luchan por un quinto 
lugar que puede ser valioso.
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“Five Stars Soccer”: la 
inovadora academia que 
recluta chicos para USA

El apellido Lazcano está ligado 
al fútbol de nuestra zona. Fernan-
do jugó en varios clubes y hoy es 
dirigente de Fernández Vial, Feli-
pe es entrenador en Uruguay y 
Benjamín es el menor de los tres 
hermanos. Tiene 21 años y el 2021 
comenzó a vivir una novedosa 
aventura becado en Estados Uni-
dos, donde conoció de cerca su 
prestigioso fútbol universitario. 
Le ha ido muy bien, ganó un par 
de distinciones y llegó de vaca-
ciones a Chile pensando que otros 
chicos puedan repetir esta expe-
riencia. Así nace la academia “Five 
Stars Soccer”. 

El “Benja” cuenta que “yo llegué 
a Estados Unidos a través de esta 
misma agencia, que hoy también 
tiene una academia en Viña y en 
pandemia hicieron llegar videos 
míos a Estados Unidos. Ahí me 
contactaron y me fui a Dakota 
Wesleyan University. He jugado 
en New York, Washington, Orlan-
do. Estuvimos jugando al lado de 
la Casa Blanca y es todo de un ni-
vel profesional. Viajas en avión, te 
quedas en hoteles y tienes compa-
ñeros de muchas nacionalidades. 
He jugado con gente de Hungría, 

FOTO: BENJAMÍN LAZCANO

Islas Caimanes y países que ni ha-
bía escuchado antes. Todo eso es 
muy enriquecedor”. 

Por eso siente que es una tre-
menda idea compartir esta posi-
bilidad y sabe que en nuestra zona 
hay materia prima. “La academia 
tendrá prueba de jugadores el 12 
de enero en el estadio Nueva Es-
peranza, la Bombonera, y será 
para chicos entre 14 y 19 años. 
Durante el año serán dos entrena-
mientos a la semana, clases de in-
glés y dos partidos amistosos al 
mes que serán grabados porque 
haremos videos de nuestros ju-
gadores. Así me contactaron a mí 
y creo que es la mejor fórmula, 
algo novedoso en la zona”. 

Estarán los profesores Diego 
Sepúlveda y Guillermo González. 
Lazcano señaló que “la idea es 
prepararlos no solo en lo futbolís-
tico, sino que integralmente para 
que puedan ir becados afuera. Yo 
tengo que regresar a mediados de 
enero a Estados Unidos, donde 
este año fuimos semifinalistas na-
cionales y terminé de capitán. Yo 
salí de Ñublense y quiero que es-
tos jóvenes entiendan que afuera 
hay otra posibilidades”.

EL ANCLA DESPUÉS DE CAER FRENTE A LOTA

C
uesta creerlo. “Para no-
sotros igual es extraño. 
Nunca pensamos que-
dar matemática fuera 
del ascenso dos fechas 

antes del final, pero hay muchos 
motivos. Esta clasificación no se 
perdió solo por lo de Lota”. Las pa-
labras son del técnico navalino 
Alejandro Pérez, visiblemente gol-
peado, como todo el grupo. El 1-2 
ante los mineros abrió una herida, 
pero también hay una puerta que 
podría abrirse desde Anfa. 

El DT chorero comentó que “el 
camarín en Coronel era un funeral 
porque esto ha sido un golpe ines-
perado. Hay amargura porque sen-
timos que estos últimos tres parti-
dos no jugamos mal, pero no gana-
mos ninguno y eso te deja aún más 
triste. Esta liguilla ha sido rara, in-
grata, pero asumimos nuestras res-
ponsabilidades”. 

Buscando explicación a este 

“El camarín era un 
funeral, esto ha sido 
un golpe inesperado”
Técnico navalino Alejandro Pérez analizó esta eliminación 
“matemática” a dos fechas del final y aseguró que saldrán a 
ganar estos últimos duelos más allá de lo que pase en Anfa.
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sa ni lugar a tirar la toalla. Jugarán 
este miércoles contra Ovalle, pro-
bablemente a las 18.30 horas por-
que Anfa quiere que todos los par-
tidos sean a la misma hora.  

Los castigos a Ranco y Santiago 
City abren la puerta a que sean cua-
tro ascensos en vez de dos, pero 
hay otra lucecita que ilusiona. Ibe-
ria tiene serios problemas econó-
micos y arriesga su particpación 
en el amateur 2024. ¡Podrían ser 
cinco ascensos!  

Pérez advirtió que “no sabemos 
qué pasará con ese tema, pero Na-
val tiene una hinchada maravillosa, 
que nunca nos ha fallado y por ellos 
tenemos que ganar los dos partidos 
que vienen. Saldremos a ganar por-
que somos Naval y estamos al debe 
con la gente. El año pasado debi-
mos subir y no se dio por todos es-
tos temas que determina Anfa. Ve-
remos qué pasa, pero no quiero ha-
cerme falsas ilusiones”.

quinto lugar, a 7 puntos del tercer 
puesto, señaló que “somos un club 
grande y no deberíamos estar en 
esta posición, más allá de que ha 
sido un año de muchas lesiones de 
piezas importantes (Valdebenito, 
Moraga, Rivas, Flores, entre otros) 
y muchos castigos por suspensio-
nes. También ha habido cobros y 
errores arbitrales que están ahí, 
pero debemos reconocer que nos 
faltó jerarquía para cerrar parti-
dos. Esta vez dejamos ir demasia-
dos puntos en casa”. 

Naval entrenará hoy, no hay pau-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl



16

E
l 2023 dejó muchas co-
sas positivas para el de-
porte regional. Si bien el 
año aún no termina, las 
competencias llegaron 

a su fin en la mayoría de las disci-
plinas, por lo que es un buen mo-
mento para repasar lo que fue la 
temporada a nivel local. 

Como viene pasando hace años, 
Basket UdeC se ganó un lugar privi-
legiado en el balance. A nivel nacio-
nal ganó todo lo que jugó, incluyen-
do el tricampeonato de Liga Nacio-
nal y el bicampeonato de Copa Chile, 
y en el plano internacional alcanzó 
los cuartos de final de Champions 
League. Otro que hizo historia fue 
Huachipato, que aprovechó la baja 
de Cobresal y su alto rendimiento en 
la recta final para celebrar en Prime-
ra, bajando su tercera estrella. 

A los eventos que se realizaron 
en el primer semestre, como el Cha-
llenger de Tenis, el Prepanamerica-
no de Remo, los duelos de Copa Li-
bertadores de Ñublense y la visita de 
la selección chilena en el Ester Roa, 
en la segunda parte del año se suma-
ron la vuelta del Mundial de Rally y 
los Panamericanos, que tuvieron al 

canotaje y el remo en la Laguna 
Grande de San Pedro de la Paz. 

A nivel individual, las hermanas 
Antonia y Melita Abraham tuvieron 
otra temporada brillante, donde 
clasificaron a París 2024 y sumaron 
cinco medallas en Santiago 2023, 
transformándose en las deportistas 
con más preseas de la historia na-
cional en esta competencia. María 
José Mailliard volvió a ser campeo-
na del mundo, también clasificó a 
los Juegos Olímpicos y sumó dos 
medallas en los Panamericanos, y 
Katherinne Wollermann igual hizo 
un año extraordinario, asegurando 
su presencia en la cita de los cinco 
anillos. El atleta paralímpico Mau-
ricio Orrego es otro nombre a des-
tacar, con su oro en los 1.500 metros 
de los Parapanamericanos. 
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EL RESUMEN DEL 2023 EN EL DEPORTE REGIONAL

Un año con títulos, grandes 
eventos y figuras destacadas
Basket UdeC tuvo otra temporada notable, ganando todo a 
nivel local y llegando a cuartos en la Champions League. En 
el fútbol, Huachipato dio la nota alta en una campaña muy 
irregular de los equipos locales al quedarse con el título de 
Primera por tercera vez en su historia. Además, San Pedro 
de la Paz recibió el canotaje y remo de los Panamericanos, 
donde ambas disciplinas consiguieron muy buenos 
resultados, y el Mundial de Rally otra vez dijo presente en el 
Biobío. A nivel individual, las hermanas Abraham, María 
José Mailliard, Katherinne Wollermann y Mauricio Orrego 
fueron de lo más destacado. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Campanil histórico, acero líder y Salinas campeón

Febrero será recordado por el básquetbol 
de la UdeC avanzando a cuartos de Champions 
League América tras derrotar otra vez a Obras, 
ahora por 87-75, comandados por los 20 pun-
tos de Sebastián Carrasco, uno que ya se con-
solidaba a gran nivel. 

En el fútbol, Huachipato sorprendía a todos 
y, sin tantas figuras nuevas y de la mano del téc-
nico Gustavo Álvarez, arrancaba sumando 12 pun-
tos de 12 posibles luego de superar a Coquim-
bo por 2-1. Palmezano y Altamirano ya emer-
gían como figuras importantes del torneo. 

Pablo Salinas también hacía noticia al titu-

larse campeón nacional de ajedrez por quinta 
vez y entrando así en la historia grande, den-
tro de los más ganadores del país.Fue campa-
ña invicta en el Estadio Español de Las Con-
des y le dio derecho a las Olimpiadas de Buda-
pest 2024. 

En nuestra zona, Naval se alzaba como cam-
peón del Octogonal del Bío Bío goleando a Lota 
Schwager 4-0 en El Morro, mientras los clubes 
se daban la mano para ayudar a los daminifi-
cados por los incendios forestales. UdeC y Vial 
reunían insumos en la sede aurinegra, mientras 
Huachipato y D. Concepción hacían lo propio. 

Jurgen, el Challenger y un triunfazo en Argentina

Enero fue el mes de las 8 medallas del nada-
dor Jurgen Contreras (Club Campanil) en el 
Nacional Master de Talca. Huachipato, en 
tanto, terminaba tercero en el Domani de 
básquetbol tras superar en el duelo por el 
podio a Sportiva Italiana (68-67). 

El Estadio Español recibía el Challenger 
de tenis con presencia de raquetas chilenas 
como Tomás Barrios, Alejandro Tabilo y 
Matías Soto. La final fue para el argentino 
Federico Coria, imponiéndose a Timofey 
Skatov por 6-4 y 6-3. Nuevamente, un tor-
neo de altísimo nivel en nuestra zona. 

Por otra parte, el básquet-
bol de la UdeC comenza-
ba a dar las primeras ale-
grías de la temporada con 
u n a  

imponente victoria en Argentinasobre Obras, 
con inolvidable tanteador de 90-69. Reyshawn 
Terry lideró los festejos con 26 puntos y 
Diego Silva contribuyó con 18. 

En Curauma comenzaban los selectivos 
para la selección nacional, con César Aba-
roa, Felipe Cárdenas, Josefa Vila y Francis-
co Lapostol ganándose un espacio. En el 
fútbol, el Concepción de Bustamante se 
armaba fuerte con sus primeros 15 confir-
mados. Tenían cara de candidato. En silen-
cio, Vial hacía lo propio al mando de Jonathan 
Orellana. 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Parte fútbol femenino, UdeC da pelea y lilas cortan DT

Marzo fue el fin del paro del fútbol feme-
nino para lograr un torneo más largo. La 
UdeC, con 11 jugadoras firmando contrato, 
debuta goleando 7-2 a Puerto Montt de la 
mano de su nueva estrella: Camila Gómez 
Ares. La argentina ex River y Boca marcó 
cuatro goles.  Las vecinas de Vial, en tanto, 
armaron su equipo cuatro días antes del 
debut y cayeron 0-7 ante Palestino. 

El básquetbol UdeC sigue dando la nota 
alta y en la Casa del Deporte es derrotado 
92-64 por un Flamengo inspirado desde la 
línea de triples. Luego, en Brasil, pierde 88-
86 con un doloroso doble de Galvanini con 

menos de un segundo en el reloj. Como sea, 
histórica actuación en Champions. 

En el fútbol resaltó el paupérrimo arran-
que de la UdeC y D. Concepción, ambos con-
siguiendo solo uno de 15 puntos en juego. 
Los morados decidieron despedir al técni-
co César Bustamante.  En tanto, una de sus 
glorias era internado en el hospital Clínico 
del Sur. Gustavo Viveros, de 75 años, sufrió 
un infarto cerebral, pero ha dado pelea reci-
biendo muchas muestras de cariño. 

En el triatlón, Jurgen Contreras ganó cha-
llenger internacional de Puerto Varas, en 
+60, y clasificó al Mundial de Eslovaquia.

Prepanamericano, clásico y otro récord de Basket UdeC

Abril tuvo como hito relevante el Pre-
panamericano de Remo, que entregó 220 
cupos a los Panamericanos 2023 y se reali-
zó con deportistas de 20 países en la Lagu-
na Grande de San Pedro de la Paz. Las her-
manas Antonia y Melita Abraham fueron de 
las más destacadas de la selección nacional, 
que terminó segunda tras Estados Unidos con 
cuatro oros, dos platas y dos bronces. La 
evaluación del espacio local fue muy buena 
y no se descartan más competencias inter-
nacionales luego del evento de octubre y 
noviembre próximo. 

En el fútbol, ante 11.619 espectado-
res controlados, Fernández Vial eliminó 
por penales a Deportes Concepción en 

la Zona Sur de la Copa Chile. En Tercera 
B, Naval debutó con un triunfo 3-2 ante 
Mulchén, y en el fútbol femenino el due-
lo entre Fernández Vial y O´Higgins, en 
Hualqui, fue suspendido porque no lle-
gó a tiempo la ambulancia. Finalmente, 
se le terminarían dando los puntos al 
equipo celeste.  

En el básquetbol, la UdeC venció a Espa-
ñol de Talca por 121 a 65 y alcanzó 18 triun-
fos seguidos en la LNB, el mejor comien-
zo en la historia de la competencia. Por su 
parte, el Deportivo Alemán tuvo una des-
tacada actuación en la décima edición de 
la Easter Cup Berlin Moabit. Germanos 
finalizaron cuartos en la categoría U18.

Mundial de Rally, Chile en Collao y otra final de LNB

En el vóleibol femenino, la UdeC logró el 
ascenso a la serie A1 luego de vencer en la final 
del torneo A2 a Stadio Italiano por 3-1. En el 
atletismo, Josefa Quezada, Anastasia Sanza-
na y Rafael Muñoz lograron medallas de oro 
en nacional adulto en Santiago. 

UdeC pierde invicto de 48 encuentros en la 
Casa del Deporte, tras caer con Las Ánimas 
en el primer duelo de la semifinal de la Liga 
Nacional. Sin embargo, luego ganó tres jue-
gos seguidos y accedió a su tercera final con-
secutiva. Tal como en 2022, su rival en la serie 
por el título será Leones. 

David Pérez (plata en 100 metros), Benja-
mín Concha (plata en 1.500) y Daniel Briceño 
(cuarto en lanzamiento de bala y jabalina) 
tuvieron una gran actuación en los V Juegos 

ParaPanamericanos Juveniles Bogotá 2023. 
Por su parte, Paulina Vega fue figura en la 
selección que se tituló campeona sudameri-
cana de tenis de mesa, en Perú. La jugadora 
dio el triunfo definitorio al vencer a la brasi-
leña Laura Watanabe. 

Tras 10 años, la selección chilena volvió a 
jugar a Concepción. En duelo amistoso, derro-
tó por 3-0 a Cuba, con tantos de Marcelino Núñez 
(2) y Rodrigo Echeverría. En el fútbol local, 
Christian Lovrincevich asumió oficialmente 
como técnico de Deportes Concepción y Lota 
Schwager debutó en Tercera B con un triun-
fo 2-1 ante Buenos Aires de Parral en Coronel.  

En el Gobierno Regional se lanzó la fecha 
del Mundial de Rally, que se llevará a cabo entre 
el 28 de septiembre y el 1 de octubre en la Región. 

Medallas en mundiales, Copa Libertadores  
y otro técnico deja al “León”

UdeC cerró la fase regular de la Liga Nacional 
en primer lugar, con marca de 23-3 y en la prime-
ra ronda de los playoffs debe medirse con Cas-
tro. Dicha serie la ganó por 3-0, tras imponerse 
84-76 en Chiloé.  

Las mellizas Antonia y Melita Abraham, jun-
to a Victoria Hostetter y Magdalena Naning, gana-
ron medalla de oro en Copa del Mundo de 
Zagreb, mientras Katherinne Wollermann 
y María José Mailliard brillaron en mun-
dial de Hungría. La prime-
ra fue plata en el KL 
1 200 paralímpi-
co, mientras Cote 
ganó la misma 
presea en los C1 
500 metros. 

Valentina Collipal y Laura Rich, 
del Club GDR Biobío, brillaron en el 
clasificatorio realizado en el CAR y 
lograron boletos para el Mundial 
Junior de Rumania y para el Paname-
ricano de Guadalajara, México. 

Tras cuatro partidos oficiales, 
Claudio Rojas dejó la banca de 
Deportes Concepción luego de la 
caída ante Linares (0-1). Además, 
Víctor Rubio, en su primera entrevis-
ta tras asumir como dueño lila, ase-
guró que ve al equipo en Primera y 

compitiendo a nivel internacional.  
Ñublense disputó su último duelo como local 

en Copa Libertadores e igualó 1-1 con Flamengo, 
ante cerca de 20 mil personas.  

Pesista Marcos Matamala ganó oro en la cate-
goría de 97 kilos en el Nacional de Parapower-

lifting realizado en Santiago, y el club Anka-
lef obtuvo 27 medallas en la segunda 

fecha de la Liga Nacional de Patina-
je Artístico en San-

tiago. 
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UdeC tricampeón y las damas al Final Four

Julio ratificó que el básquetbol otra vez 
daría tremendas noticias este 2023. La 
UdeC se tituló tricampeón de la LNB tras 
un emotivo 74-72 sobre Leones en la Casa 
del Deporte, para llevarse la serie por impo-
nente 4-1 global. Por fin, podían celebrar 
en su casa, con Carlos Milano como MVP. 

En damas, la UdeC también festejaba 
pues en playoffs superaba cómodamente 
a CEB Puerto Montt, por 86-34 y ganaba 
la serie 2-0 para instalarse en el Final Four 
que se jugaría en agosto, en Valparaíso. 

En el fútbol, la propia UdeC avanzaba 
un par de etapas en Copa Chile al eliminar 
a Fernández Vial (1-0 con gol se Sebastián 
Gallegos) y Rangers (2-0 con tantos de 

Felipe Orellana y Sebastián Molina). Así 
se instaló en la final regional que disputa-
ría el mes siguiente contra Temuco. 

Por otra parte, el árbitro penquista Manuel 
Vergara dirigía por primera vez un parti-
do internacional (Estudiantes-Oriente Petro-
lero en Copa Sudamericana), el cañetino 
Luis Sepúlveda lograba oro Sub 15 en el Sud-
americano de halterofilia de Ecuador batien-
do 3 récords nacionales y Huachipato Sub 
20 quedaba fuera en primera ronda de 
Copa Libertadores. 

Fernández Vial, en tanto, anunciaba la sali-
da de Castiglione de su dirigencia para ofi-
cializar la llegada de Adrián Glickman, Mar-
tín Iribarne y un nuevo grupo.
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Campeones del balonmano y Mailliard es olímpica

Agosto fue el mes en que la UdeC se titu-
ló campeón nacional universitario de balon-
mano cerrando un campañón donde elimi-
nó a Universidad de Chile, la Unab y se impu-
so en la final por 28-17 a la Usach. El equi-
po dirigido por Alexie Aeloiza se coronó 
como el mejor de 2023 en el gimnasio de San 
Joaquín. 

En el fútbol, la UdeC lograba meterse en 
las semifinales de Copa Chile, pese a perder 
1-2 contra Temuco y desatar la molestia del 
técnico Miguel Ramírez. Le bastó el 3-0 en 
la ida y su rival sería Magallanes. 

Fue el mes donde Nery Veloso batió todos 
los récords de imbatibilidad en el arco via-
lino (11 vallas invictas en 19 juegos), D. Con-

cepción se anotó 5 triunfos seguidos y le 
sacó 10 puntos al colista y Huachipato sufrió 
un duro golpe con la partida de Javier Alta-
mirano a Estudiantes de la Plata. Por otra par-
te, Carlos Aranda era anunciado como nue-
vo director regional del IND. 

Pero el gran éxito del mes fue para María 
José Mailliard, que clasificó a los Juegos 
Olímpicos de París, tras su bronce en 200 
metros y oro en los 1000, el las aguas de 
Duisburg, Alemania. Katherinne Wollermann 
no se quedó atrás y en el mismo evento 
logró plata en 200 metros. En Argentina, 
Carmen Ortega también hacía patria y se 
titulaba campeona mundial de aguas géli-
das nadando los mil metros en Calafate.
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Penquistas en hito del rugby y  las Abraham sacan boletos a París

Septiembre fue el mes del primer Mundial de Rugby 
para Chile y el debut ante Japón, en Francia, fue con 
el penquista Iñaki Gurruchaga en cancha. Para los 
próximos duelos se sumaría Cristóbal Game. No 
hubo victorias en sus 4 compromisos, pero los 
Cóndores dieron cara y sacaron lecciones para lo 
que viene. No será su última Copa del Mundo. 

En Serbia, Melita y Antonia Abraham se metie-
ron entre las 6 mejores del mundo y aseguraron 
su pase a los Juegos Olímpicos del próximo año. 
En el Panamericano de Cuba, la tenimesista Pau-
lina Vega también se llenaba de gloria y conse-
guía oro en mixto y bronce en singles. 

También comenzaba una nueva fecha del Mun-
dial de Rally en nuestra zona y Ott Tanak comen-

zaba a sacar ventaja en los tramos que pasaban 
por Rere, Río Claro y Pulpería. En la halterofilia, Aldair 
Castro se anotaba 3 oros en el Nacional de La Sere-
na y batía 3 récords nacionales en 67 kilos (envión, 
arranque y total). 

En el fútbol, Naval derrotaba a Malleco (1-0 con gol 
de Bryan Paredes) clasificando a la liguilla de ascen-
so a Tercera A, Vial le ganaba un nuevo clásico a Depor-
tes Concepción (1-0 con tanto de Car-
los Herrera) y Lota era reprogra-
mado por Anfa en una inédita medi-
da. Le dieron un calendario de 11 parti-
dos en 23 días, pero finalmente no 
jugó ninguno de esos encuentros 
porque nadie se presentó.
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Mundial de Rally y el remo brilla en los Panamericanos 

Tal como en 2019, el estonio Ott Tänak 
ganó la fecha del Mundial de Rally que se 
disputó en Biobío y generó importantes 
ingresos para la Región (cada peso inver-
tido tuvo un retorno de 24,9). En el fútbol 
femenino, UdeC venció 3-0 a Audax y ase-
gura su permanencia, mientras Fernández 
Vial se salvó del descenso directo y debía 
jugar un duelo por la permanencia ante 
Cobresal. En dicho encuentro, aurinegras 
cayeron en penales tras igualar 0-0 y des-
cendieron a Primera B.  

Con gran participación de atletas nacio-
nales e internacionales se realizaron los 
Grand Prix Jorge Grosser y Marlene Ahrens 
en el Ester Roa, y la antorcha panamerica-
na realizó un recorrido por el Gran Con-
cepción. 

Los Panamericanos en San Pedro de la 
Paz comenzaron con el remo, y Chile tuvo 
un gran éxito: el martes 24 de octubre, 
penúltimo día, se sumaron 5 medallas (tres 
de oro en 30 minutos). La cosecha final fue 
de 10 medallas, con 3 oros, 5 plata y 2 bron-
ce. Además, las hermanas Antonia y Meli-
ta Abraham se transformaron en las más 
ganadoras de la historia en Panamerica-
nos, con 8 medallas. 

En el fútbol masculino, la UdeC quedó eli-
minada en semis de Copa Chile ante Maga-
llanes, Deportes Concepción selló su per-
manencia en Segunda, Fernández Vial le jugó 
un partidazo al campeón Limache (3-3) y 
Chile le ganó 2-0 a Perú y obtuvo su primer 
triunfo en las clasificatorias al Mundial 
2026. Luego, perdió 3-0 con Venezuela.

Huachipato campeón de Primera y Basket 
UdeC no se cansa de sumar títulos
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Canotaje panamericano y medalla parapanamericana

La Laguna Grande de San Pedro de la 
Paz recibió el canotaje de los Panameri-
canos, donde María José Mailliard ganó 
plata en el C1 200 y luego sumó otra pre-
sea del mismo metal en el C2 500 junto a 
la deportista local Paula Gómez. 

Paulina Vega suma tres bronce en el 
tenis de mesa: en el dobles mixto (junto 
a Nicolás Burgos), en el dobles femenino 
(con Daniela Ortega) y en equipos feme-
nino, junto a la misma Ortega y a Tania 
Zeng. En el atletismo, Rafael Muñoz fue 
quinto en su serie de los 800 metros y 
Josefa Quezada terminó octava en los 1.500. 
En los Parapanamericanos, Mauricio Orre-
go se quedó con el oro en los 1.500. 

Eduardo Berizzo renunció a la selección 
chilena tras empatar 0-0 con Paraguay en 
Santiago. Asumió de forma interina Nico-
lás Córdova, quien estuvo en la derrota 1-
0 ante Ecuador. La “Roja” cerró el año con 

5 puntos y octava en las clasficatorias. 
UdeC es bicampeona del Nacional Uni-

versitario de Vóleibol masculino, tras ven-
cer 3-0 a la U. Católica de Valparaíso en la 
final del torneo disputado en Antofagasta. 

Lota le ganó 2-1 a Naval en El Morro y se 
mete en la pelea por el ascenso en Terce-
ra B. Fernández Vial anunció la continuidad 
de Nery Veloso, pero la salida del DT 
Jonathan Orellana. Deportes Concepción 
igualó 1-1 con Ñublense y luego cayó en los 
penales en la Copa León de Collao, duelo 
con el que cerró su temporada. 

Jurgen Contreras logró bronce en el XIII 
Campeonato Sudamericano de Natación 
Master en Lima, Perú, en los 1.500 metros 
libres. Además, logró su mejor marca per-
sonal y el récord chileno. Velerista local 
Carlos Soto ganó el título en la categoría 
J24 del Nacional de Vela Mayor, que se 
realizó en Talcahuano.
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Con agónico gol de Maxi Rodrí-
guez, Huachipato venció a Ñublense 
y llega con chances de salir campeón 
a la última fecha del torneo de Prime-
ra. En la jornada final, el acero ven-
ció 2-0 a Audax, y por la caída de 
Cobresal ante Unión Española, se 
tituló campeón de Primera División. 
Es la tercera estrella del acero, que 
antes festejó en 1974 y 2012. 

Días después, anunció sus prime-
ros refuerzos para 2024: Sebastián 
Sáez, Franco Vega y Mario Briceño. 
Además, no continuará el técnico 
Gustavo Álvarez. En Segunda, Fer-
nández Vial anunció a Osvaldo Catal-
do como su nuevo técnico para la 
temporada 2024. 

Asociación Deportiva de Remo 
del Biobío ganó por primera vez el 

nacional, que se realizó en Valdivia. 
Por su parte, Basket UdeC perdió 
con Franca y Obras en la primera ven-
tana de la Champions League 2023-
2024, que se jugó en Brasil. La 
siguiente se disputará en enero en 
Concepción.  

A nivel nacional, el Campanil se 
tituló bicampeón de la Copa Chile 
tras superar 76-66 a Leones, en Osor-
no. Es su octava corona en diez fina-
les jugadas desde 2019 a la fecha. 

Las remeras Antonia y Melita Abra-
ham, junto a la canoísta Katherinne 
Wollermann, fueron elegidas como las 
mejores del año en la premiación del 
Círculo de Periodistas Deportivos. 
Luego, recibieron la misma distin-
ción en la ceremonia realizada por 
el IND y el Mindep.
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P
or primera vez 
desde 2019, los 
colegios comen-
zaron el año de 
forma 100% pre-

sencial. Un desafío importan-
te, más para las Acles (activi-
dades curriculares de libre 
elección), pues en muchos es-
tablecimientos su labor fue 
cortada debido a las restric-
ciones impuestas por la pan-
demia. En ese sentido, la tem-
porada que acaba de termi-
nar se proyectaba como de 
transición en el deporte esco-
lar, y en Adicpa, independien-
te de ese escenario, se hizo 
un buen balance de 2023. 

Marcelo Filippi, presidente 
de la organización, comentó 
que “quedamos bien confor-
mes, pues de los 27 colegios 
todos participaron en al me-
nos un deporte. El primer se-
mestre se dedica mucho a los 
Juegos Deportivos del IND y 
ya el segundo se centra más 
en las actividades propias de 
Adicpa. Creo que tuvimos 
buena participación, aunque 
la idea es aumentarla el pró-
ximo año”. 

De los desafíos, destacó 
que “hay situaciones que de-
bemos corregir, como el tema 
de los espacios deportivos, 
los lugares donde se juega, 
aunque sabemos las limita-
ciones que existen y que to-
dos los colegios tienen la me-
jor voluntad y disposición 
con sus instalaciones. Y por 
otro lado, también debemos 
trabajar en la regularidad de 
los arbitrajes. Nosotros hace-
mos las contrataciones y de 
repente alguno falla, no pue-
de ir y hay que generar un 
plan de emergencia que a ve-
ces no es lo ideal, como que 
arbitre, por ejemplo, un pro-
fesor de uno de los colegios”.  

Para Filippi fue su primera 
temporada como presidente 
de Adicpa, lo mismo que para 
Edgardo Jara en el cargo de 
coordinador general. De lo 
que fue esta experiencia, des-
tacó que “la organización ya 
tiene un prestigio en la zona, 
y eso significa una responsa-

Después de varias temporadas, el comienzo de 2023 fue 100% presencial, y para 
muchos establecimientos ello impuso el desafío de reactivar sus actividades 
extraprogramáticas. En ese panorama, la organización retomó su funcionamiento y el 
balance es positivo, aunque con cosas a mejorar de cara al futuro. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ve y todo se llevó a cabo con 
orden y buena respuesta de 
todas las partes involucra-
das”, señaló. 

Además, indicó que “se pu-
dieron desarrollar todas las 
disciplinas, especialmente en 
el segundo semestre, donde 
la actividad se enfoca total-
mente en Adicpa. Se partió 
por lo colectivo, el voley, el 
fútbol, el basket y el balon-
mano, luego el atletismo, el 
tenis de mesa, el ajedrez y la 
gimnasia, rítmica y artística, 
que actúan más por evento. 
Obviamente, estas últimas no 
tienen el mismo volumen de 
actividad que las disciplinas 
colectivas. El fútbol genera 
260 partidos, el basket 230, el 
voley 210, y en las otras se 
suma mucha gente por cada 

evento, como pasa en el atle-
tismo, la gimnasia”. 

Jara aseguró que los depor-
tes colectivos tuvieron un ma-
yor desarrollo en cantidad de 
partidos y número de alum-
nos participantes durante 
esta temporada. 

“La disciplina que más gen-
te movió en Adicpa este se-
gundo semestre fue el fútbol, 
en damas y varones, con cer-
ca de 1.300 alumnos. Lo sigue 
le básquetbol con 1.050 y el 
vóleibol con 800. En el atletis-
mo se logró tener entre 70 y 
100 alumnos por cada evento, 
en el tenis de mesa hubo cer-
ca de 200 también, al igual 
que en el ajedrez, y en las gim-
nasias entre 270, 280 perso-
nas. Esto siempre va apoyado 
por los Juegos Deportivos del 

ACTUALIDAD EN EL ÁMBITO ESCOLAR

Adicpa analiza su año de transición y 
pone algunos desafíos para el 2024

tante durante la pandemia.  
“Fue una temporada bas-

tante tranquila dentro de 
todo, lo que está bien conside-
rando este panorama inicial. 
Sabíamos que el retorno iba a 
ser gradual, pues los colegios 
habían tenido muchos cam-
bios en general porque pro-
ducto de la pandemia las 
Acles, donde entramos fuerte 
como Adicpa, dejaron de fun-
cionar, con desvinculación de 
profesores en varios estableci-
mientos. Por eso, algunos de 
los actuales entrenadores, e 
incluso coordinadores no te-
nían experiencia ni conocían 
lo que es Adicpa, su cultura, y 
lógicamente ello generaba 
ciertos inconvenientes y nos 
entrampábamos, aunque 
creo que no fue nada muy gra-

bilidad. Hay que ser flexible 
para atender la diversidad de 
deportes que existe. Y por 
otro lado también ir entusias-
mando a la gente en el depor-
te, hacer visible el esfuerzo 
de cada joven en su disciplina 
y los beneficios que puede 
traer la práctica deportiva”. 

 
Buena participación 

Edgardo Jara, quien por 
años fue coordinador del vó-
leibol, este año asumió la la-
bor de coordinación general 
de la organización. En su 
primer análisis, destacó que 
esta temporada fue un pro-
ceso de readaptación y de 
vuelta de programas depor-
tivos en varios estableci-
mientos, que no se realiza-
ron o bien se redujeron bas-

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Lunes 25 de diciembre
a partir de las 06:30 horas

Te invitamos a sintonizar nuestra
programación especial

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD IND, donde se compite para 
buscar los representantes re-
gionales durante el primer se-
mestre. Esto finalizó el primer 
fin de semana de diciembre, 
nos atrasamos un poco con 
los feriados y actividades de 
fin de año de cada estableci-
miento”. 

De cara al 2024, el coordina-
dor general de Adicpa dijo que 
un desafío es poder lograr que 
la mayor cantidad de estable-
cimientos desarrolle más dis-
ciplinas. 

“Esperamos que buena par-
te de los colegios pueda traba-
jar en formar más seleccio-
nes, categorías menores, Sub 
14, Sub 16, ese es un propósi-
to inicial, pero en la realidad 
eso no es así, son pocos los co-
legios que están presentes en 
todas las actividades. Colegio 
Concepción San Pedro, Al-
mondale Lomas, Liceo La 
Asunción, Sagrados Corazo-
nes, San Ignacio y Salesiano 
son los que contemplan ma-
yor cantidad de participación, 
en ramas y categorías”, dijo.  

En esa línea, agregó que “el 
resto se va sumando, por un 
lado, en función de la canti-
dad de alumnos que presenta 
su colegio, y por otro, toman-
do en cuenta la infraestructu-
ra que te permita atender dis-
tintas ramas, distintas disci-
plinas. Eso se va ajustando, y 
muchos pueden partir por los 
deportes más masivos. Cre-
emos que en 2024, en la medi-
da que los colegios se ajusten, 
puedan integrar profesiona-
les, eso podría sumar más 
alumnos por cada disciplina”. 

Jara también se refirió a su 
primer año como coordina-
dor general, y afirmó que, por 
tratarse de una temporada 
que partió con incertidum-
bre, le dejó buenas sensacio-
nes al hacer el balance. 

“Estoy en Adicpa hace mu-
cho tiempo, coordinando el 
vóleibol, entonces conozco 
cómo funciona la organiza-
ción...Tenía menos expecta-
tivas, debo ser honesto, por-
que como el regreso era in-
cierto no sabíamos bien qué 
esperar. Frente a lo que nos 
dan los números, las reunio-
nes con los rectores, como se 
podía proyectar todo, creo 
que superamos las metas que 
nos pusimos inicialmente. 
Deberíamos tener un 2024 
mejor, esa es la idea”. 

Entre los objetivos de cara 
a la próxima temporada, tal 
como lo habían manifestado 
previamente algunos coordi-
nadores de  deportes, están 
generar una mayor participa-

ción, sobre todo femenina.  
“Creo que hay un esfuerzo 

que debemos hacer de forma 
conjunta. Por un lado, necesi-
tamos que los colegios que 
participan de Adicpa se invo-
lucren un poco más para ge-
nerar los espacios y las condi-
ciones para desarrollar mas 
deporte. En ese sentido, no-
sotros funcionamos de acuer-
do a los compromisos que ha-
cen los rectores con respecto 
a su infraestructura. Enton-
ces, en la medida que tenga-

mos más horas de gimnasio 
para programar, más instan-
cias tienen los alumnos para 
participar”, detalló. 

 Al respecto, Jara agregó que 
“por otro lado, poder agregar 
nuevas disciplinas de partici-
pación en cada colegio, como 
Acles, y que eso rebote en la 
parte competencia y de parti-
cipación en Adicpa de dichos 
deportes”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DEPORTISTA DESTACADA EN ADICPA

U
na historia es-
colar que cul-
minó con el 
vóleibol en lo 
alto. Valenti-

na Medina tiene 17 años y 
cerró un 2023 impecable a 
nivel académico-deporti-
vo. Fue una de las jóvenes 
destacadas por Adicpa, tras 
una buena temporada, en 

su caso, en el Colegio Sa-
grado Corazón. 

Su inicio en el volei-
bol no comenzó 

tan temprano a 
nivel escolar. 
Ella misma 
cuenta que 
“partí en sépti-
mo básico, 
hace 6 años. 
Tuve que parar 
por la pande-

mia y todo el en-
cierro. Siendo 

sincera, empecé 
en este deporte 

por seguir a una 
amiga que practica-

ba y queríamos estar 
juntas. La seguí y de 

inmediato me enamo-
ré del deporte. Después 

ella se fue, pero yo seguí 
por mi cuenta y así he ido 

saliendo adelante. Me en-
canta el vóley”. 

¿Tenía nociones del vó-
ley? Valentina recuerda que 
“había jugado antes, pero 
como todo novato que jue-
ga por diversión o en clases. 
Eso nomás. Al principio era 
nada … sacaba mal y con 
suerte corría. Séptimo fue 
puro aprendizaje y partir 
desde cero, pero en octavo 
viví un cambio de realidad 
donde me empeñé en mí 
misma a mejorar. Lo hice 
porque me gustaba el de-
porte y me esmeré en se-
guir adelante. En séptimo la 
profe era más relajada, nos 
enseñaba a partir de lo bá-
sico y de ahí seguir. Pero, 
en octavo, tuve una profe 
más estricta y con ella pude 
desarrollar más mis capaci-
dades. Aprendí otras técni-
cas, mejoré y pude salir ade-
lante. Eso me motivó mu-
chísimo, sobre todos sus 
consejos”. 

Pero como en el deporte 
suele ser un reflejo de la 
vida en torno a los buenos 

Valentina 
saca,  
remacha,  
crece y  
va por  
más
Fue premiada como una 
de las mejores del circuito 
escolar hace un par de 
semanas. Con 17 años y 
egresada recién de cuarto 
medio en el Colegio 
Sagrado Corazón, 
Valentina Medina repasa 
exitosos años de actividad 
y aprendizaje.
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y malos momentos, Valen-
tina sufrió con la pandemia 
en un momento donde iba 
en plena alza.   “En prime-
ro y segundo medio no 
pude hacer nada, justo lle-
gó la pandemia. Igual en la 
casa tenía una pelota que 
me habían regalado para el 
cumpleaños, entonces para 
tratar de moverme algo ju-
gaba sola y la tiraba al techo 
para no perder la costum-
bre”, revela, agregando al 
respecto que “fue fome que 
se haya cortado todo por la 
pandemia, pero como me 
gustaba tanto el deporte, 
no fue un cambio tan brus-
co. Seguí adelante, aunque 
había tenido un accidente 
anteriormente y por ahí el 
tiempo de inactividad me 
hizo retroceder. Tuve una 
inflamación en los ligamen-
tos de la rodilla izquierda y 
en tercero medio volver 
desde cero casi, me costó. 
Fue un largo tiempo sin ac-
tividad física y me exigí a mi 
pierna por todo lo que no 
hice en dos años. Me sentía 
un poco endeble”. 

En torno a su 2023, su úl-
timo año deportivo a nivel 
escolar, Valentina comentó 
que “fue bueno. Me sigue 
gustando mucho el deporte, 
avancé bastante, casi no 
tuve lesiones y espero se-
guir adelante. Compatibili-
zaba bien el deporte con los 
estudios, trataba de no dejar 
tareas extras para la casa. 
las hacía en el momento, 
cosa de enfocarme 100% en 
el deporte. A veces igual hay 
carga porque no alcanzaba 
a hacer todo, pero intenta-
ba dejarla afuera en los en-
trenamientos, liberando el 
estrés y descargándolo en 
la pelota. Era clave organi-
zar bien mis tiempos”.  

Fue un año especial, con 
los Panamericanos 2023 de 
por medio que tuvieron 
como gran protagonista al 
vóley. “Fue lindo ver que 
otro deporte además del 
fútbol sea visto en grande. 
Intentaba ver muchos par-
tidos y se siente emocio-
nante ver puntos largos, sa-
ques potentes, remaches … 
daba hasta ansiedad. Espe-
ro seguir con el vóley por 
muchos años”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Natividad del Señor (Noel, Noelia)

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/25 11/33
LOS ÁNGELES

14/36
SANTIAGO

12/35
CHILLÁN14/35

RANCAGUA

12/34
TALCA

13/31
ANGOL

9/27
TEMUCO

9/19
P. MONTT

11/24
MARTES

12/20
MIÉRCOLES

11/21
JUEVES

HOY

EL
 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, L. 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde  
• Barros Arana 780, L. 2           

Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores
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